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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO JOÃO DEL-REI

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO

ATA DE ASSEMBLEIA DEPARTAMENTAL - ORDINÁRIA Nº 39 / 2020 - DECED (12.09) 

Nº do Protocolo: 23122.014325/2020-41
São João Del-rei-MG, 11 de setembro de 2020.

ATA DA TRICENTÉSIMA DÉCIMA SEGUNDA ASSEMBLEIA ORDINÁRIA DO DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA
EDUCAÇÃO - DECED. Aos 12 de março de 2020, às quatorze horas, na sala 3.33 do Campus Dom Bosco, iniciou-se a
tricentésima décima segunda assembleia ordinária dos docentes pertencentes ao Departamento de Ciências da Educação
- DECED, da Universidade Federal de São João del-Rei - UFSJ. Presentes, sob a presidência do chefe do departamento,
professor Heitor Antônio Gonçalves, os seguintes professores: Amanda Valiengo, Bruna Sola da Silva Ramos, Christianni
Cardoso Morais, Fernanda Omelczuk Walter, Gilberto Aparecido Damiano, Giovana Scareli, Maria do Socorro Alencar
Nunes Macedo, Maria Emanuela Esteves dos Santos, Maria Jaqueline de Grammont Machado de Araújo, Paula Cristina
David Guimarães, Paulo Roberto Furtado de Azevedo Varejão, Rosângela Branca do Carmo, Tatiana Pinheiro de Assis
Pontes e Wanderley Cardoso de Oliveira. Ausências justificadas: Marcio Roberto de Lima (afastado para pós-
doutoramento) e Mônica de Ávila Todaro (afastada para pós-doutoramento). Colocadas em votação, as justificativas de
ausência foram aprovadas por unanimidade. Item 1 - Leitura e discussão da Ata 311ª. Depois de lida e feitas as
correções pertinentes, foi aprovada por unanimidade. Item 2 - Informes: DECED, COPED, PEDAGOGIA EAD, PPEDU,
PIBID, RP, CONSU e Cátedra Paulo Freire. Departamento de Ciências da Educação - DECED: segundo o professor
Heitor, os informes do DECED serão apresentados ao se discutir o item 4. Coordenação do Curso de Graduação em
Pedagogia - COPED: A professora Paula agradeceu à professora Tatiana pelo trabalho desenvolvido enquanto estava de
licença maternidade e férias. Informou sobre as dificuldades enfrentadas na secretaria com a aposentadoria do antigo
secretário, José Carvalho de Ávila, e a chegada da nova, Ana Paula. Paula falou sobre as vagas de Monitoria, cuja
seleção se dará na segunda, terça e quarta-feira da próxima semana. Pediu, ainda, a compreensão e cooperação dos
demais professores, tendo em vista que está acumulando o serviço da coordenação e da secretaria, já que a nova auxiliar
de secretaria ainda está se inteirando de suas funções. A professora Tatiana agradeceu a todos, falando dos desafios
enfrentados e deixando a coordenação do curso de Pedagoga com o retorno da professora Paula. Informou, também, que
a semana da Pedagogia foi muito boa, e que foi produzida pelos discentes com a ajuda de outros professores.
Coordenação do Curso de Graduação Licenciatura em Pedagogia a Distância - CPEAD: a professora Maria
Emanuela informou que está vencendo o prazo legal para encerramento do curso. Estão em andamento as últimas
disciplinas do curso. Programa de Pós-graduação em Educação - PPEDU: a professora Maria do Socorro informou que
foi feita a eleição do novo coordenador do PPEDU, mas não tem informação se já foi feita sua nomeação. Segundo ela,
não há perspectivas boas e o programa está com dificuldade de captar recursos para bolsas de pesquisa. Informou que
está assumindo o programa e conta com o apoio de todos. Nesse ano deve haver credenciamento de novos professores
para o programa. Socorro aproveitou para agradecer a oportunidade de realizar seu pós-doutoramento. A professora
Giovana informou que através de edital foi possível a contratação da professora Solange Jobim e Souza, como professora
visitante para o PPEDU, comtemplada com bolsa. Segundo Giovana, a professora Solange possui muita experiência e
estará atuando no programa durante todo o ano de 2020. Programa Institucional de Bolsas de Iniciação à Docência -
PIBID: a professora Amanda informou que o projeto do PIBID para este ano foi enviado e que o edital está diferente de
outros anos. Informou que fez um projeto para alfabetização, correndo o risco de não haver bolsa, e que não saiu o
resultado ainda. Programa de Residência Pedagógica - RP: o professor Heitor informou que o projeto foi enviado e que
está aguardando posição da CAPES. Conselho Universitário - CONSU: a professora Maria Jaqueline informou que o
resultado da eleição para Reitor da UFSJ está no MEC e que não há informação de que exista algum problema. Segundo
Jaqueline, há a possiblidade de discussão no CONSU a respeito das contrações de professor substituto. Cátedra Paulo
Freire: a professora Bruna informou que as ações da Cátedra Paulo Freire estão começando. A proposta de instalar a
cátedra no Fortim dos Emboabas está sendo abandonada por questão de espaço. Há a possiblidade de se oferecer um
Curso Livre sobre Paulo Freire, já com 50 alunos. Também uma disciplina eletiva será oferecida. Isso deve ser mais bem
implementado a partir da posse do novo reitor. A aula inaugural está prevista para o dia 25 de março de 2020, das 8h30
às 11h30. Após extensa discussão, ficou definido que a Cátedra Paulo Freire deve ser instalada no CEDOC, em sala
destinada ao DECED. Item 3 - Anuência ao Curso de Filosofia a Distância - Proceso N. 23122.026556/2019-63. A
professora Maria Emanuela, coordenadora do Núcleo de Educação a Distância - NEAD, da UFSJ, apresentou a questão
sobre a solicitação de anuência ao curso de Filosofia a Distância, no que se refere à oferta de disciplinas pelo DECED.
Segundo Emanuela, o curso de Filosofia tem duas turmas abertas e precisa ter seu PPC aprovado pelo CONEP. Se o
PPC não for aprovado, os alunos do curso não colam grau. O relator do processo de aprovação do PPC da Filosofia a
Distância sustenta que é necessário uma garantia, com anuência do DECED, quanto ao oferecimento das disciplinas
solicitadas. Essa é uma questão institucional, segundo Emanuela. Além da Coordenação Geral, exercida pela professora
Maria Emanuela, a coordenação Pedagógica do NEAD também está sob responsabilidade de uma professora do DECED:
Tatiana Pinheiro de Assis Pontes. Segundo essas professoras, o cenário da educação a distância está muito desfavorável,
com redução de aproximadamente 70% no orçamento para este ano. Considerando as questões colocadas, Emanuela
sugeriu que a anuência seja dada de forma bem discriminada, que possa atender a essa circunstância específica. Nesse
sentido, sugeriu aprovar a anuência para o curso de Filosofia EaD, graduação, para atender especificamente à demanda
dos alunos que estão matriculados, não estendendo essa anuência para novas turmas que vierem a ser constituídas.
Colocada em votação, essa proposta foi aprovada por unanimidade. Eleição de Subchefe do DECED: a professora
Christianni Cardoso de Morais foi eleita subchefe do DECED, como previsto no edital Nº 002/2019/DECED, de 06 de
novembro de 2019. Item 4 - Encargos Didáticos não assumidos por substitutos por impossibilidade de contratação
imediata. O professor Heitor colocou a necessidade de 5 substitutos para o primeiro semestre de 2020. Destes cindo, o
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DECED conta já com a professora Judilma, que tem seu contrato vigente até julho de 2020. Para atender a demanda do
substituto 2, espera-se a aprovação pelo MEC, da redistribuição da professora Kelly Lislie Júlio, cujo processo já foi
aprovado pela UFSJ e pela Universidade Federal do Maranhão - UFMA, onde ela atua hoje. Para assumir uma disciplina
que seria do substituto 3, o Departamento de Letras, Arte e Cultura solicitou autorização para que um professor visitante
daquele departamento possa assumir a disciplina Gestão e Cotidiano Escolar, no curso de Letras. Colocada em votação,
essa proposta foi aprovada por unanimidade. Outra disciplina do substituto 3 será redistribuída para os substitutos 4 ou 5,
cujo processo de seleção está concluído, aguardando apenas a contração desses professores. Sobre este assunto, a
professora Paula ressaltou que, até o presente momento e mesmo com os ajustes realizados, o Curso de Pedagogia está
sem professores para 3 disciplinas: Organização do trabalho acadêmico, Organização e Política da Educação Brasileira,
Práticas de avaliação na Educação Infantil). Foi colocado em votação o calendário de reuniões do DECED, com as
reuniões agendadas para as segundas quintas-feiras do mês. Em votação, foi aprovado por unanimidade. Item 5 -
Outros. O professor Heitor informou que o DECED tem hoje o gerenciamento de quatro salas para uso próprio: sala 2.49
(laboratório de Pedagogia), sala Paulo Freire, sala debaixo da escada (laboratório de Pedagogia), sala no CEDOC
(Cátedra Paulo Freire). Nada mais havendo a tratar, às dezesseis horas e trinta minutos, o chefe do DECED, professor
Heitor Antônio Gonçalves encerrou a reunião e eu, Luiz Carlos Fernandes, secretário do DECED, lavrei a presente ata
que, se aprovada, deverá ser assinada pelos presentes. São João del-Rei, 12 de março de 2020.

(Assinado digitalmente em 11/09/2020 15:13 ) 
AMANDA VALIENGO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1005053 

(Assinado digitalmente em 14/09/2020 10:41 ) 
BRUNA SOLA DA SILVA RAMOS 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1490352 
 
 
 

(Assinado digitalmente em 24/09/2020 10:38 ) 
CHRISTIANNI CARDOSO MORAIS 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1350874 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 11/09/2020 15:30 ) 
FERNANDA OMELCZUK WALTER 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1705068 
 
 
 

(Assinado digitalmente em 14/09/2020 13:12 ) 
GILBERTO APARECIDO DAMIANO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1148629 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 14/09/2020 14:58 ) 
GIOVANA SCARELI 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1999919 
 
 
 

(Assinado digitalmente em 15/09/2020 12:01 ) 
HEITOR ANTONIO GONCALVES 

CHEFE DE DEPARTAMENTO - TITULAR
CHEFE DE UNIDADE 

DECED (12.09) 
Matrícula: 1350902 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 24/09/2020 12:26 ) 
MARIA DO SOCORRO ALENCAR NUNES MACEDO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
PPEDU (13.09) 

Matrícula: 1477033 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 11/09/2020 16:41 ) 
MARIA EMANUELA ESTEVES DOS SANTOS 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1881988 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 15/09/2020 13:54 ) 
MARIA JAQUELINE DE GRAMMONT MACHADO DE

ARAUJO 
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 

DECED (12.09) 
Matrícula: 1644417 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 15/09/2020 08:13 ) 
PAULA CRISTINA DAVID GUIMARAES 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2868620 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 15/09/2020 13:54 ) 
PAULO ROBERTO FURTADO DE AZEVEDO VAREJAO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
CPEAD (12.76) 

Matrícula: 435098 
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(Assinado digitalmente em 11/09/2020 15:21 ) 
ROSANGELA BRANCA DO CARMO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2303062 

(Assinado digitalmente em 16/09/2020 21:39 ) 
TATIANA PINHEIRO DE ASSIS PONTES 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2409108 
 
 
 

(Assinado digitalmente em 11/09/2020 15:59 ) 
WANDERLEY CARDOSO DE OLIVEIRA 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 435109 

Para verificar a autenticidade deste documento entre em
https://sipac.ufsj.edu.br/public/documentos/index.jsp informando seu número: 39, ano:

2020, tipo: ATA DE ASSEMBLEIA DEPARTAMENTAL - ORDINÁRIA, data de emissão:
11/09/2020 e o código de verificação: 23d5e12fe8
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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO JOÃO DEL-REI

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO

ATA DE ASSEMBLEIA DEPARTAMENTAL - ORDINÁRIA Nº 40 / 2020 - DECED (12.09) 

Nº do Protocolo: 23122.014330/2020-53
São João Del-rei-MG, 11 de setembro de 2020.

ATA DA TRICENTÉSIMA DÉCIMA TERCEIRA ASSEMBLEIA ORDINÁRIA DO
DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO - DECED. Aos 18 de junho de
2020, às quatorze horas, por videoconferência, iniciou-se a tricentésima décima
terceira assembleia ordinária dos docentes pertencentes ao Departamento de
Ciências da Educação - DECED, da Universidade Federal de São João del-Rei -
UFSJ. Presentes, sob a presidência do chefe do departamento, professor Heitor
Antônio Gonçalves, os seguintes professores: Amanda Valiengo, Bruna Sola da Silva
Ramos, Christianni Cardoso Morais, Fernanda Omelczuk Walter, Gilberto Aparecido
Damiano, Giovana Scareli, Kelly Lislie Júlio, Marcio Roberto de Lima, Maria do
Socorro Alencar Nunes Macedo, Maria Emanuela Esteves dos Santos, Maria
Jaqueline de Grammont Machado de Araújo, Mônica de Ávila Todaro, Paula Cristina
David Guimarães, Paulo Roberto Furtado de Azevedo Varejão, Rosângela Branca do
Carmo, Tatiana Pinheiro de Assis Pontes e Wanderley Cardoso de Oliveira. Item 1 -
Informes: DECED, COPED, PEDAGOGIA EAD, PPEDU, PIBID, RP e CONSU.
Departamento de Ciências da Educação - DECED: o professor Heitor desejou
boas vindas à professora Kelly Lislie Júlio, que recentemente tornou-se professora da
UFSJ por processo de redistribuição, vindo da Universidade Federal do Maranhão -
UFMA. Heitor informou sobre as dificuldades financeiras pelas quais passa a
Universidade e as dificuldades do trabalho remoto para a secretaria, diante do quadro
atual de pandemia. Informou que as reuniões do departamento devem ocorrer nas
segundas quintas-feiras de cada mês. Sobre os projetos desenvolvidos pelos
professores, Heitor informou que aqueles que forem aprovados por editais em outras
instâncias não precisam ser novamente aprovados no departamento. Entretanto, os
projetos que não forem de editais devem ser submetidos ao departamento para
aprovação. Sobre o preenchimento do RADOC, Heitor informou que as atividades
desenvolvidas de forma remota também devem ser lançadas. Coordenação do
Curso de Graduação em Pedagogia - COPED: a professora Paula apresentou os
seguintes informes: as últimas participações dos professores nas bancas de TCC não
foram lançadas no RADOC, pois a auxiliar de secretaria está em trabalho remoto e
sem acesso, ainda, ao CONTAC. Assim, solicitou que cada professor fizesse os
lançamentos de suas participações em bancas de TCC. Informou que a PORTARIA
Nº 010/UFSJ/PROEN, DE 03 DE JUNHO DE 2020 autoriza a defesa de TCC e a
realização dos estágios. Foi criada e está sendo divulgada a logomarca do curso de
Pedagogia, padronizada de acordo com outros cursos da UFSJ. Foi realizado um
encontro virtual com os alunos da Pedagogia e professores, tendo sido um momento
importante de participação e conhecimento da realidade e da expectativa de cada um
neste tempo de suspensão das aulas presenciais. Coordenação do Curso de
Graduação Licenciatura em Pedagogia a Distância - CPEAD: a professora Maria
Emanuela informou que as atividades do curso estão em andamento, com prazo de
encerramento até agosto de 2020. Alguns alunos estão aproveitando esse prazo para
eliminar algumas pendências. As provas são feitas de foram online. Programa de
Pós-Graduação em Educação - PPEDU: A professora Maria do Socorro informou
que já fez uma reunião do programa e que deverá marcar uma próxima, esperando
alguma orientação da instituição sobre como será encaminhado o programa nestes
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tempos. Programa Institucional de Bolsas de Iniciação à Docência - PIBID: a
professora Amanda informou que a situação está bastante complicada, e que o
projeto para este ano foi aprovado, apesar da nota não ser muito boa. Foram
canceladas bolsas de alunos e de professores. Segundo Amanda, há a possibilidade
das atividades retornarem em agosto, mas sem confirmação ainda. Programa de
Residência Pedagógica - RP: o professor Heitor trouxe informação sobre a redução
de bolsas no programa, por causa da pandemia e da falta de recursos. Conselho
Universitário - CONSU: a professora Mara Jaqueline informou que já foram
realizadas duas reuniões com a atual Reitoria. Segundo Jaqueline, o CONEP vai
refletir e debater sobre o agir da universidade em tempos de pandemia e vai dar
início à discussão sobre o oferecimento de aulas remotas. Ainda segundo Jaqueline,
o atual Reitor informou que os afastamentos para qualificação devem ser assumidos
pelo próprio departamento, não havendo substitutos para isso. A próxima reunião do
CONSU está prevista para o dia 22, próxima segunda-feira, e terá pauta única.
Jaqueline informou, também, que foi criada uma comissão para elaboração de minuta
a ser discutida no CONSU e que a última reunião se concentrou na liberação da
pauta que estava bastante represada. Informou ainda que estão para acontecer as
eleições para o CONEP, e que é muito importante a participação de professores do
DECED para ocupar esse espaço institucional de decisão. Item 2 - submissão do
RADOC da professora Rosângela Branca do Carmo (2019 e 2020): aprovado por
unanimidade. Item 3 - constituição da comissão de avaliação da professora
Rosângela Branca do Carmo (professores das classes D ou E): foi constituída a
comissão com a participação dos professores (a): Christianni Cardoso Morais,
Gilberto Aparecido Damiano e Wanderley Cardoso de Oliveira. Item 4 - submissão
do RADOC do professor Heitor Antônio Gonçalves (2019 e 2020): aprovado por
unanimidade. Item 5 - constituição da comissão de avaliação da progressão do
professor Heitor Antônio Gonçalves: foi constituída a comissão pelas professoras:
Bruna Sola da Silva Ramos, Rosângela Branca do Carmo e Amanda Valiengo. Item 6
- submissão do RADOC da professora Bruna Sola da Silva Ramos (2019 e
2020): aprovado por unanimidade. Item 7 - constituição da comissão de avaliação
da professora Bruna Sola da Silva Ramos (professores das classes D ou E): foi
constituída a comissão pelas professoras: Maria Jaqueline de Grammont Machado
de Araújo, Maria do Socorro Alencar Nunes Macedo e Christianni Cardoso Morais.
Item 8 - cronograma de afastamentos para capacitação: segundo a professora
Maria Jaqueline, os concursos foram suspensos e houve redução no número de
professor substituto, com o agravamento da falta de recursos. Sendo assim, para
liberar os professores para capacitação o departamento deve fazer um acordo para
assumir os encargos do professor que estiver em afastamento, evitando assim, o
prejuízo do programa de capacitação docente. O professor Heitor apresentou o
quadro com as disciplinas que são de responsabilidade do DECED, nos cursos de
licenciatura. Segundo Heitor, havia a previsão de três substitutos para esse semestre,
com as disciplina já distribuídas, e não há mais essa disponibilidade. Diante desse
quadro, o professor Wanderley sugeriu o uso do tempo de integralização de cada
curso para que as disciplinas fossem ofertadas. A professora Paula sugeriu que fosse
priorizado o curso de Pedagogia na distribuição dos encargos didáticos, entendendo
que a responsabilidade do departamento com o curso de Pedagogia é maior que com
as outras licenciaturas e tornou a lembrar que, até o presente momento e mesmo
com os ajustes realizados, o curso de Pedagogia está sem professores para 3
disciplinas: Organização do trabalho acadêmico, Organização e Política da Educação
Brasileira, Práticas de avaliação na Educação Infantil). Para a professora Maria do
Socorro, é preciso tomar uma decisão de tal maneira que o DECED não se
prejudique, uma vez que temos uma nova realidade. O professor Marcio Roberto
informou sobre as dificuldades vivenciadas em seu pós-doutorado, em consequência
da pandemia que estamos vivendo. Segundo Marcio, até o presente momento já
deveria ter concluído a coleta de dados para sua pesquisa, o que não foi possível,
haja vista a interrupção das atividades de ensino na Universidade Federal de Minas
Gerais devido à pandemia, desde 18 de março. O professor explicou que o desenho
metodológico de sua pesquisa prevê uma pesquisa-ação envolvendo atividades de
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ensino naquela Universidade. Marcio registrou sua ansiedade com a situação e
explicou que não quer perder o pós-doutorado e que, igualmente, não gostaria de
prejudicar o calendário de afastamento dos colegas do departamento. Isso o levou a
partilhar a situação vivenciada para buscar uma solução alternativa coletivamente. A
assembleia indicou que essa discussão será realizada na próxima reunião ordinária
do DECED, buscando uma deliberação para o assunto. A professora Jaqueline
informou que professor em afastamento não poderia ter seu período de afastamento
prorrogado, mas o período poderia ser interrompido e reprogramado para outra
oportunidade, mediante aprovação do departamento e distribuição entre os colegas
dos encargos didáticos, uma vez que não haveria professor substituo. A professora
Mônica informou que não é do interesse dela interromper seu pós-doutorado, e que
adaptou seu projeto para que pudesse ser desenvolvido, mesmo em tempo de
afastamento social. A professora Giovana sugeriu a realização de outra assembleia
para discutir, em pauta única, um novo projeto pedagógico para nossos cursos. Para
Giovana, é necessário discutir que curso nós queremos e como vamos trabalhar
durante e depois da pandemia. A professora Maria do Socorro sugeriu a constituição
de uma comissão para produção de um documento, com posição do DECED, a
respeito dos compromissos anteriormente assumidos e a nova realidade que se
avizinha. A professora Paula informou que está no tempo de apresentar seu projeto
de pós-doutorado, que já está elaborado e tem o aceite da UFMG, para apreciação
do departamento. Segundo ela, deve fazer esse encaminhamento na próxima
assembleia departamental. A professora Maria Emanuela informou que seu
afastamento para pós-doutorado está previsto para o segundo semestre de 2021, e
que pode adiar para 2022, caso seja necessário. O professor Heitor sugeriu a
realização de uma assembleia extraordinária no dia 2 de julho, com pauta única para
discutir a retomada das atividades nesse tempo de pandemia e no pós-pandemia, e a
próxima assembleia ordinária no dia 9 de julho, o que foi aprovado por unanimidade.
Item 9 -. Submissão de Ad referendum de aprovação da profª Maria do Socorro
Alencar Nunes Macedo para participação em programa de mestrado da UFOP:
item adiado para a assembleia de 9 de julho. Item 10 - Outros. A professora Maria
Emanuela apresentou boa notícia: vai ser mãe novamente, para alegria de todos que
a cumprimentaram. Segundo Maria Emanuela, mesmo com esta novidade continua
de pé seu interesse e seus encaminhamentos para seu afastamento para o pós-
doutorado. Nada mais havendo a tratar, às dezessete horas o chefe do DECED,
professor Heitor Antônio Gonçalves encerrou a reunião e eu, Luiz Carlos Fernandes,
secretário do DECED, lavrei a presente ata que, se aprovada, deverá ser assinada
pelos presentes. São João del-Rei, 18 de junho de 2020.

(Assinado digitalmente em 14/09/2020 09:26 ) 
AMANDA VALIENGO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1005053 

(Assinado digitalmente em 14/09/2020 10:42 ) 
BRUNA SOLA DA SILVA RAMOS 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1490352 

(Assinado digitalmente em 24/09/2020 10:38 ) 
CHRISTIANNI CARDOSO MORAIS 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1350874 

(Assinado digitalmente em 11/09/2020 15:30 ) 
FERNANDA OMELCZUK WALTER 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1705068 

(Assinado digitalmente em 14/09/2020 13:12 ) 
GILBERTO APARECIDO DAMIANO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1148629 

(Assinado digitalmente em 14/09/2020 14:57 ) 
GIOVANA SCARELI 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1999919 



25/09/2020 https://sipac.ufsj.edu.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?imprimir=true&idDoc=447362

https://sipac.ufsj.edu.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?imprimir=true&idDoc=447362 4/4

(Assinado digitalmente em 15/09/2020 12:01 ) 
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CHEFE DE UNIDADE 
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Matrícula: 1350902 

(Assinado digitalmente em 14/09/2020 08:09 ) 
KELLY LISLIE JULIO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
COPED (12.69) 

Matrícula: 1911160 

(Assinado digitalmente em 11/09/2020 16:11 ) 
MARCIO ROBERTO DE LIMA 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
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Matrícula: 2365832 

(Assinado digitalmente em 24/09/2020 12:26 ) 
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PPEDU (13.09) 

Matrícula: 1477033 

(Assinado digitalmente em 11/09/2020 16:40 ) 
MARIA EMANUELA ESTEVES DOS SANTOS 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1881988 

(Assinado digitalmente em 15/09/2020 13:53 ) 
MARIA JAQUELINE DE GRAMMONT MACHADO DE

ARAUJO 
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 

DECED (12.09) 
Matrícula: 1644417 

(Assinado digitalmente em 14/09/2020 10:13 ) 
MONICA DE AVILA TODARO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2328493 

(Assinado digitalmente em 15/09/2020 08:13 ) 
PAULA CRISTINA DAVID GUIMARAES 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
COPED (12.69) 

Matrícula: 2868620 

(Assinado digitalmente em 15/09/2020 13:54 ) 
PAULO ROBERTO FURTADO DE AZEVEDO VAREJAO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
CPEAD (12.76) 

Matrícula: 435098 

(Assinado digitalmente em 11/09/2020 19:26 ) 
ROSANGELA BRANCA DO CARMO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2303062 

(Assinado digitalmente em 16/09/2020 21:39 ) 
TATIANA PINHEIRO DE ASSIS PONTES 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2409108 

(Assinado digitalmente em 11/09/2020 15:59 ) 
WANDERLEY CARDOSO DE OLIVEIRA 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 435109 
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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO JOÃO DEL-REI

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO

ATA DE ASSEMBLEIA DEPARTAMENTAL - EXTRAORDINÁRIA Nº 24 / 2020 - DECED (12.09) 

Nº do Protocolo: 23122.014526/2020-48
São João del-Rei-MG, 15 de setembro de 2020.

ATA DA PRIMEIRA ASSEMBLEIA EXTRAORDINÁRIA DO DEPARTAMENTO DE
CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO - DECED, NO ANO DE 2020. Aos dois de julho de 2020,
às 14 horas, por videoconferência, iniciou-se a primeira assembleia extraordinária do
ano de 2020, dos docentes pertencentes ao Departamento de Ciências da Educação
- DECED, da Universidade Federal de São João del-Rei - UFSJ. Presentes, sob a
presidência da subchefe do departamento, em exercício de chefia, professora
Christianni Cardoso Morais, os seguintes professores: Amanda Valiengo, Bruna Sola
da Silva Ramos, Fernanda Omelczuk Walter, Gilberto Aparecido Damiano, Giovana
Scareli, Kelly Lislie Júlio, Heitor Antônio Gonçalves, Maria do Socorro Alencar Nunes
Macedo, Maria Emanuela Esteves dos Santos, Maria Jaqueline de Grammont
Machado de Araújo, Paula Cristina David Guimarães, Paulo Roberto Furtado de
Azevedo Varejão, Rosângela Branca do Carmo, Tatiana Pinheiro de Assis Pontes e
Wanderley Cardoso de Oliveira. Ausências justificadas: Marcio Roberto de Lima
(afastado para pós-doutoramento) e Mônica de Ávila Todaro (afastada para pós-
doutoramento). Pauta única: condições para retorno de atividades acadêmicas
remotas com os alunos durante a pandemia. O professor Heitor falou sobre o
protocolo de retorno das aulas, elaborado pelo MEC. A professora Maria do Socorro
solicitou uma intervenção inicial para falar sobre o processo de eleições para os
órgãos colegiados superiores que está acontecendo na UFSJ, destacando a
importância da participação, como candidatos, de professores do DECED. Ela
mesma se inscreveu para ocupar uma vaga no CONEP, nas vagas reservadas para
os programas de pós-graduação, como membro do PPEDU. Em sua avaliação, é
fundamental a participação de professores da área de ciências humanas nesses
órgãos. O professor Heitor reafirmou essa importância, destacado que a UFSJ
concentra um grande número de cursos de licenciatura e de formação de
professores. Retomando a pauta da reunião, Heitor informou sobre a portaria emitida
pelo MEC a respeito do retorno às aulas, com disponibilidade de acesso à internet
para os alunos e, em reunião da Congregação, foi proposto que os departamentos
fizessem a discussão sobre o retorno das atividades acadêmicas de forma remota. A
professora Paula informou que no dia 10 de junho fez reunião com os alunos da
pedagogia, com o objetivo de manter o vínculo entre coordenação e alunos, e
também com o objetivo de escutar os discentes para conhecer o posicionamento
deles. Além da coordenadora do curso, professora Paula, participaram da reunião12
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alunos, entre CA e representantes de cada turma, que se reuniram previamente para
partilhar suas realidades. Segundo Paula, os alunos estão desmotivados, ansiosos,
sem informação e totalmente perdidos. Paula informou que o primeiro período está
mais perdido, uma vez que tiveram três semanas apenas de aula nesse ano, alguns
falando em desistir do curso, e que esses alunos merecem uma atenção maior. O
terceiro período sente a quebra de ritmo nos estudos e não esperam
necessariamente o retorno das aulas, mas querem de alguma forma, manter o
vínculo. O quinto e o sétimo períodos têm posicionamento diferente. São alunos que
já estavam com perspectiva de conclusão de curso, e até de concurso. Alunos que
estavam devendo algumas matérias ou TCC. Uma dificuldade muito grande,
manifestada por muitos, é o acesso à internet. O MEC propõe liberar acesso à
internet, mas não se fala nada sobre os equipamentos. O professor Heitor reforçou a
necessidade de levar para a congregação e para a instituição as sugestões do
departamento. A professora Maria Jaqueline informou que com a mudança da
reitoria, as discussões estão muito morosas. Segundo ela, no sindicato foi formado
um grupo de trabalho para debater a questão do retorno às atividades acadêmicas.
No GT havia posições diferentes, e se propôs construir um documento que
contribuísse para o debate. Estão sendo elaborados possíveis cenários, em fase de
conclusão. Primeiro cenário: não fazer nada; nenhuma atividade de ensino, dentro do
princípio da não exclusão. Segundo cenário: não oferecer disciplina curricular, mas
incentivar os alunos a participarem de atividades acadêmicas. Terceiro cenário: a)
oferecer disciplinas optativas ou eletivas, na modalidade a distância; b) oferecer
algumas disciplinas obrigatórias; c) transpor todo o calendário e conteúdo presencial
para o ensino remoto. Segundo Jaqueline, a diretoria do sindicato é contrária a
qualquer cenário com posição extremista. Nesse sentido, propõe oferecer somente
disciplinas optativas, onde se mantenha o vínculo, sem obrigatoriedade para
professores e alunos. O sindicato entende que a não obrigatoriedade é fundamental
dentro do princípio da não exclusão, numa proposta pensada para os próximos seis
meses. Segundo Jaqueline, não há ninguém defendendo volta presencial, a não ser
o MEC, o que não ajuda em nada. Jaqueline propõe a definição de alguns
consensos, tais como: nenhum aluno de fora, atividades obrigatórias vão excluir
muito, não deve haver créditos e nem avaliação. Segundo ela, a instituição aguarda
sinalização do sindicato e do departamento. A professora Giovana reforçou as
posições da Paula e da Jaqueline, e disse que a decisão de não fazer nada, também
exclui, uma vez que não atende aos que gostariam de estudar. Disse que assistiu à
coletiva do MEC, e não falaram de equipamentos, colocando toda a responsabilidade
na autonomia para a universidade, reforçando que algumas universidades não
pararam, outras pararam, mas já voltaram, e outras estão se preparando para a volta.
Giovana afirmou que percebe uma ansiedade por parte de todos, professores e
alunos, e que sente a comunicação muito ruim. Para Giovana, é complicado saber
que muitos alunos não têm acesso à internet e a equipamentos, e que há uma
desilusão e um desânimo por parte dos professores, sendo necessário sanar a
questão da disponibilidade de equipamentos, especialmente para os alunos. Para a
professora Rosângela, não há solução pronta, sendo necessário pensar um processo
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de adaptação. Segundo Rosângela, há muitos computadores na UFSJ que estão em
desuso e que poderiam ser disponibilizados para os alunos. Rosângela disse que
não concorda com aulas remotas, a não ser que sejam optativas ou extemporâneas,
com inscrição livre por parte dos alunos, e com certificados que poderiam compor
carga horária para alunos e professores. Rosângela entende ser importante não
haver exclusão de alunos, e sugeriu fazer um levantamento de equipamentos
disponíveis e um questionário para os alunos que têm ou não os equipamentos
necessários. Foi considerada importante a participação da professora Tatiana na
RNP. A professora Fernanda sugeriu pensar alguns encaminhamentos para manter o
vínculo com a instituição, tais como: oferecer disciplinas optativas, pensar a produção
de material impresso ou receber os alunos de forma intercalada. A professora
Amanda sugeriu que fosse aproveitado o PIBID, que conta com 16 vagas oferecidas,
fomentar a iniciação científica, validar as atividades extras com respaldo da
instituição, entender que a manutenção do vínculo não se dá apenas com aulas, e
pensar outras formas de utilização dos materiais produzidos como correio, rádios,
etc. Para Amanda, esse momento poderia ser de apoio à Educação Básica. A
professora Christianni disse falar como mãe e professora, dizendo ser inviável ficar
por horas diante da tela, e propõe algumas questões de encaminhamento: 1. O aluno
deve ter computador e outros equipamentos necessários, a universidade deve
providenciar esses equipamentos para os que não têm; 2. Oferecer disciplinas
optativas, como trabalho remoto dos professores; 3. Oferecer seminários que
promovam uma reflexão sobre a situação vivida de pandemia, como um Diário de
Pandemia, por exemplo. Esses conteúdos seriam uma oportunidade de se refletir
sobre como a educação se insere nesse contexto, oferecendo disciplina única, que
seja validada e computada para professores e alunos. Para a professora Paula, não
se tem normativa da UFSJ sobre o retorno às aulas. Isso significa que não podemos
oferecer nada esperando que seja contabilizada carga horária para os professores e
alunos, pois não há respaldo institucional até o presente momento. O que se pode
fazer são atividades extras. Sugeriu que as premissas defendidas pelo grupo de
professores nesta reunião fossem encaminhadas para a PROEN, juntamente com
um documento que fale das realidades de professores e alunos. Paula informou que
a página do curso de Pedagogia está funcionando e que informações podem ser
disponibilizadas nela. A professora Kelly falou da experiência vivida na Universidade
Federal do Maranhão - UFMA. Segundo Kelly, foi feito um encaminhamento do diretor
do centro, com informação da pró-reitoria de ensino, apresentando a possibilidade de
retorno de aulas remotas, em sistema próprio ou não, como google meet, realização
de estágios e atividades em que o aluno pudesse trabalhar com aulas no modelo do
núcleo de educação a distância. Sobre equipamentos, Kelly falou da possibilidade de
tabletes para os alunos, disponibilizados a partir de editais. Segundo Kelly, foi feito
um levantamento da demanda, mas ainda não estava concluído o processo;
disciplinas seriam oferecidas, especialmente para os alunos que estivessem
formando. A professora Maria Emanuela sugeriu que se perguntasse aos alunos o
que seria mais urgente para eles, o que eles gostariam de receber nesse momento,
de quais conteúdos ou disciplinas optativas gostariam de participar e quais condições
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a universidade poderia criar para facilitar a participação de todos. A professora Paula
propôs, como encaminhamento, constituir dois grupos de professores: um para
elaborar um texto a ser encaminhado à instituição, constando a posição do DECED;
outro para elaborar um questionário a ser encaminhado e respondido por professores
e alunos do curso de Pedagogia. A proposta da professora Paula foi aprovada por
unanimidade, e os grupos de professores ficaram assim constituídos: elaboração do
texto por Maria do Socorro Alencar Nunes Macedo, Christianni Cardoso Morais e
Wanderley Cardoso de Oliveira; elaboração do questionário por Paula Cristina David
Guimarães, Maria Emanuela Esteves dos Santos, Amanda Valiengo e Rosângela
Branca do Carmo. Nada mais havendo a tratar, às dezessete horas a subchefe do
DECED, professora Christianni Cardoso Morais encerrou a reunião e eu, Luiz Carlos
Fernandes, secretário do DECED, lavrei a presente ata que, se aprovada, deverá ser
assinada pelos presentes. São João del-Rei, 02 de julho de 2020.

(Assinado digitalmente em 17/09/2020 15:20 ) 
AMANDA VALIENGO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1005053 

(Assinado digitalmente em 16/09/2020 22:52 ) 
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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO JOÃO DEL-REI

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO

ATA DE ASSEMBLEIA DEPARTAMENTAL - ORDINÁRIA Nº 50 / 2020 - DECED (12.09) 

Nº do Protocolo: 23122.014532/2020-03
São João Del-rei-MG, 15 de setembro de 2020.

ATA DA TRICENTÉSIMA DÉCIMA QUARTA ASSEMBLEIA ORDINÁRIA DO
DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO - DECED. Aos 09 de julho de
2020, às quatorze horas, por videoconferência, iniciou-se a tricentésima décima
quarta assembleia ordinária dos docentes pertencentes ao Departamento de
Ciências da Educação - DECED, da Universidade Federal de São João del-Rei -
UFSJ. Presentes, sob a presidência da subchefe do departamento, professora
Christianni Cardoso Morais, os seguintes professores: Amanda Valiengo, Bruna Sola
da Silva Ramos, Fernanda Omelczuk Walter, Gilberto Aparecido Damiano, Giovana
Scareli, Heitor Antônio Gonçalves, Kelly Lislie Júlio, Marcio Roberto de Lima, Maria
do Socorro Alencar Nunes Macedo, Maria Emanuela Esteves dos Santos, Maria
Jaqueline de Grammont Machado de Araújo, Mônica de Ávila Todaro, Paula Cristina
David Guimarães, Paulo Roberto Furtado de Azevedo Varejão, Rosângela Branca do
Carmo, Tatiana Pinheiro de Assis Pontes e Wanderley Cardoso de Oliveira. Item 1 -
leitura e discussão das Atas 312ª, 313ª e 1ª extraordinária de 2020. A leitura e
discussão das atas foram transferidas para a próxima reunião. Item 2 - informes:
DECED, COPED, PEDAGOGIA EAD, PPEDU, PIBID, RP e CONSU. Departamento
de ciências da Educação - DECED. O professor Heitor informou que está de férias
do dia primeiro ao dia 30 de julho e que a professora Christianni Cardoso Morais,
subchefe do DECED, assumirá a chefia até o dia 19 de julho; do dia 20 ao dia 30 de
julho, a chefia do DECED será assumida pela professora Giovana Scareli.
Coordenação do Curso de Graduação em Pedagogia - COPED: a professora
Paula informou que, com o pedido de exoneração da professora Tatiana da vice-
coordenação do curso de Pedagogia nova eleição deve ser feita, mas não sabe
quando pois o procedimento em modelo remoto envolve uma série de atividades,
incluindo a recolha de CPF de todos os votantes (204 alunos e 18 professores).
Mesmo com as dificuldades impostas nesse tempo de serviço remoto, deve ser
elaborado o edital para eleição do vice-coordenador, sobretudo para que o colegiado
não fique com seu limite mínimo de quórum, o que seria um grande problema, já que
as deliberações sobre o ensino remoto terão que passar por essa instância. Informou
também, que durante seu período de 15 dias de férias a professora Giovana
responderá pela coordenação do curso. Paula informou, ainda, que recebeu
memorando da Pró-Reitoria de Ensino, orientando sobre a necessidade de discussão
e apresentação de propostas, no colegiado, a respeito do Ensino Remoto
Emergencial. Segundo Paula, não será possível atender essa solicitação dentro do
prazo estipulado, uma vez que muitos professores estão de férias e que não há
quórum para reunião do Colegiado, já que a professora Tatiana pediu exoneração e o
professor Heitor, também membro do colegiado, estará de férias. A professora
Tatiana informou que pediu exoneração do cargo de vice-coordenadora do curso de
Pedagogia por estar sobrecarregada de outras atividades como a coordenação
pedagógica do NEAD. Segundo Tatiana, mesmo nesse tempo de pandemia as
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atividades do NEAD não pararam e está convivendo com editais que foram
cancelados, contratos encerrados e, também por causa da pandemia, sentindo-se no
limite de sua capacidade de trabalho. Coordenação do Curso de Graduação
Licenciatura em Pedagogia a Distância - CPEAD: sem informes. Programa de
Pós-Graduação em Educação - PPEDU: sem informes. Programa Institucional de
Bolsas de Iniciação à Docência - PIBID: a professora Amanda informou que houve
mudança na coordenação institucional do programa e que, na UFSJ, será conduzido
pela professora Luciana, do Curso de Letras. Informou, também, que por orientação
da CAPES, o programa deve começar já, com as instituições, universidades e
escolas que estiverem com ensino remoto. Programa de Residência Pedagógica -
RP: segundo o professor Heitor, a CAPES orientou que as instituições com
calendário pausado não podem implementar o programa enquanto perdurar essa
situação. Conselho Universitário - CONSU: a professora Maria Jaqueline informou
que haverá reunião administrativa do CONSU na próxima segunda-feira, dia 15 de
julho, e que vai enviar a pauta da reunião para os professores. A professora Mônica
solicitou a inclusão de ponto de pauta de submissão do relatório parcial de seu
afastamento para a capacitação docente (pós-doutorado). A assembleia aprovou a
inclusão desse ponto de pauta. Fazendo uso da palavra, o professor Wanderley
sugeriu priorizar o item 7 da pauta, "discussão da proposta sobre retorno remoto
(Comissão DECED e Comissão da PROEN)", iniciando por esse ponto os trabalhos
da assembleia, o que foi aprovado por todos. Item 7 - discussão da proposta sobre
retorno remoto (Comissão DECED e Comissão da PROEN): a professora
Christianni Cardoso Morais informou que foi constituída uma comissão na Pró-reitora
de Ensino para a elaboração de proposta de retorno das atividades em regime
remoto. Essa comissão tem reunião agendada e é necessário aguardar seus
encaminhamentos. A professora Maria Emanuela informou que é fundamental ater-se
à questão dos prazos. Com professores de férias e sem resultado dos questionários
elaborados e enviados aos alunos, não será possível cumprir o prazo estabelecido
até segunda-feira, sendo necessário solicitar mais tempo. A professora Maria
Jaqueline disse que participou da equipe que fez as considerações para o documento
da PROEN e que se debruçou sobre a proposta. Ela disse concordar com a posição
de que há necessidade de mais tempo. Informou que no documento não há proposta,
mas é um cronograma e que se deve pedir a prorrogação dos prazos. Há a
necessidade de mais tempo para se construir uma proposta. Ela acredita que deixar
por conta dos departamentos seria muito confuso, uma vez que cada um poderá
fazer diferente e que não se deve adiantar as coisas. Ela questiona o oferecimento
dessas disciplinas, de forma remota, uma vez que o próprio NEAD tem dificuldade de
encaminhar suas próprias demandas. A professora Giovana disse que leu o material
e que foi rico o processo da comissão desenvolvido pelo sindicato. Giovana apontou
que a representatividade da comissão da PROEN é bastante complicada:
basicamente da biologia e das exatas, com apenas 2 da licenciatura. Vê um
problema maior em referência às diretrizes e a possível retomada das atividades.
Entende que a proposta é muito vaga, para algo que é tão sério. As diretrizes não
afirmam que a universidade tem condições de oferecer aos professores e alunos as
condições para cumprir as propostas indicadas, disponibilizando equipamentos e
acesso à internet. Para Giovana, é necessário solicitar mais tempo e pontuar
algumas questões. Lembrou que as assembleias dos Técnicos Administrativos e o
Diretório Central dos Estudantes - DCE são contrários à volta para atividades
remotas. O professor Heitor informou que a comissão da PROEN foi composta por
chefes dos departamentos e coordenadores dos cursos que se colocaram como
voluntários para sugerir algumas ações para futura decisão dos órgãos competentes.
A professora Maria do Socorro informou que participou das reuniões do sindicato e
que leu o documento da PROEN. Para Socorro, essas diretrizes são propostas que
devem ser discutidas nos departamentos e enviadas ao CONEP. Segundo ela, os
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professores que não aderirem ao ensino obrigam o departamento a fazer uma
justificativa dessa decisão; faz uma alerta, assim, no sentido de que os professores
estão obrigados a oferecer disciplinas, num controle sutilmente colocado. Socorro
entende que o argumento para o ensino remoto é estatístico, com interesse das
áreas das ciências exatas e médicas. Segundo ela, é necessário pensar no
argumento censitário e não estatístico. Socorro sugere que o DECED formule uma
proposta como alternativa de resposta à demanda da PROEN. A professora Paula
informou que recebeu e-mail do Centro Acadêmico e os alunos querem saber quais
disciplinas serão oferecidas de forma remota e como podem opinar nessas
discussões. Paula entende que é necessário considerar a carta envida pelo CA do
curso de Pedagogia; muitos alunos não têm equipamentos e nem ambiente para
estudo em casa. Segundo Paula, o colegiado não vai se manifestar, uma vez que o
tempo é curto e não está completo o Colegiado da Pedagogia. A professora
Fernanda apontou a necessidade de se manter o vinculo com os alunos. Nesse
sentido, sugeriu oferecer alguma atividade remota, como uma disciplina eletiva, por
exemplo. Entende que o prazo está muito apertado, mas é preciso aprender nesse
processo que é novo para todos. Sugeriu aproveitar o plano de trabalho que é feito
com quem está em licença maternidade, fugindo um pouco do excesso de tempo na
internet, aproveitando mais a biblioteca e lendo algum livro no período. A professora
Bruna manifestou-se no sentido de que é preciso lembrar que a atual direção da
universidade foi eleita com o discurso do diálogo e da transparência. Segundo Bruna,
deve-se tomar posição a respeito do diálogo que está sendo proposto. Bruna entende
que foi constituída uma comissão sem representatividade, sem professor do DECED,
e foi disponibilizado um documento muito aberto e sem tempo suficiente para debate.
Segundo Bruna, alguns questionamentos são necessários a respeito da capacitação
dos professores para o oferecimento de disciplinas de forma remota e as condições
de trabalho do professor; o documento diz que é facultativo para o professor retornar,
mas exige dele justificativa e plano de trabalho. Isso, segundo Bruna, significa que
não há bom senso, não há viabilidade, e incomoda. Bruna entende que os
professores estão dispostos ao trabalho remoto, manter vínculo, mas precisa de
tempo. A professora Tatiana manifestou-se no sentido de que esteve mais otimista na
reunião passada, no que se refere à manutenção do vínculo dos alunos. Mostrou-se
desanimada com as discussões na Rede Nacional de Ensino e Pesquisa - RNP, na
qual é a única representante docente participante atualmente, e questionou a
justificativa de oferecimento de ensino remoto, uma vez que os alunos têm acesso
por smartphones. Tatiane entende que é necessário bem mais que isso para o
oferecimento de ensino remoto. Está se sentindo desconfortável por não desenvolver
atividades com os alunos. A professora Rosângela sugeriu retomar a discussão da
última reunião, insistindo no respeito à vida e não tomar decisão sem diálogo e sem
saber o que os alunos pensam. A professora Christianni orientou a assembleia para
que construísse uma resposta à POROEN. A professora Giovana Scareli apresentou
a seguinte proposta para ser analisada pela assembleia: Entendemos que estamos
vivendo um momento peculiar, com a nova gestão assumindo agora, o que nos
faz ficar um pouco atrasados na discussão e encaminhamentos para um
cenário de ensino remoto. Estamos dispostos a trabalhar com atividades
remotas porque consideramos ser muito importante manter o vínculo com os
estudantes. No entanto, temos algumas considerações a fazer em relação ao
documento da PROEN: 1) O prazo estipulado para discussões e início das aulas
é inviável. Precisamos de mais tempo para ouvir os alunos, pensar em uma
proposta com atividades remotas. 2) Consideramos que a PROEN poderia
chamar uma comissão para encaminhar uma proposta após o retorno dos
colegiados, com representatividade de todas as áreas; 3) Todos os alunos
precisam ser ouvidos, não apenas pensar em tendências, por essa razão, cada
curso deve ouvir seus alunos com questionário próprio, para poder definir
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alguma posição; 4) Quais as condições que a UFSJ possui que garanta as
condições de acesso para docentes e discentes em relação a equipamentos e
internet, quando for necessário, sabendo que atividades remotas podem ou não
usar tantos equipamentos e conectividade? 5) Quais plataformas serão usadas,
que garantam que haja proteção dos dados, dos direitos de imagem etc.? 6)
Quando a PROEN pensou em 8 semanas, pensou em quantidade de disciplinas,
carga horária por curso? Por que este período letivo? O professor Heitor achou
interessante a proposta da Giovana, e considerou que ela está bem encaminhada,
contemplando várias tendências, e que deve ser enviada até o dia 13 de julho. A
professora Maria Emanuela sugeriu que é preciso ouvir os alunos, antes de concluir
esse encaminhamento para a PROEN. Para isso, os questionários serão elaborados,
enviados aos alunos e analisados. A professora Paula sugeriu que a deliberação do
DECED poderia ser conjunta com o Colegiado da Pedagogia, constando no
documento que os membros do Colegiado participam dessa assembleia, bem como o
Núcleo Docente Estruturante - NDE. A professora Christianni, depois de amplo
debate, apresentou proposta de encaminhamento: constituir uma comissão para
reelaborar a proposta feita pela professora Giovana, a ser encaminhada à PROEN.
Aprovado por unanimidade esse encaminhamento, a comissão ficou constituída
pelas professoras: Giovana Scareli, Christianni Cardoso Morais, Mônica de Ávila
Todaro e Paula Cristina David Guimarães. Depois de reelaborado e aprovado por
todos, o documento final, encaminhado à PROEN, acompanha como anexo essa ata.
Considerando o horário avançado e o cansaço dos participantes, os demais pontos
de pauta foram transferidos para a próxima assembleia ordinária a acontecer na
segunda quinta-feira de agosto. Nada mais havendo a tratar, às dezessete horas a
chefe em exercício do DECED, professora Christianni Cardoso Morais encerrou a
reunião e eu, Luiz Carlos Fernandes, secretário do DECED, lavrei a presente ata
que, se aprovada, deverá ser assinada pelos presentes. São João del-Rei, 09 de
julho de 2020.

(Assinado digitalmente em 17/09/2020 15:20 ) 
AMANDA VALIENGO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1005053 

(Assinado digitalmente em 16/09/2020 22:52 ) 
BRUNA SOLA DA SILVA RAMOS 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1490352 
 
 
 

(Assinado digitalmente em 24/09/2020 10:39 ) 
CHRISTIANNI CARDOSO MORAIS 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1350874 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 21/09/2020 09:01 ) 
FERNANDA OMELCZUK WALTER 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1705068 
 
 
 

(Assinado digitalmente em 15/09/2020 14:44 ) 
GILBERTO APARECIDO DAMIANO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1148629 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 15/09/2020 14:00 ) 
GIOVANA SCARELI 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1999919 
 
 
 

(Assinado digitalmente em 15/09/2020 12:02 ) 
HEITOR ANTONIO GONCALVES 

CHEFE DE DEPARTAMENTO - TITULAR
CHEFE DE UNIDADE 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 15/09/2020 10:49 ) 
KELLY LISLIE JULIO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
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DECED (12.09) 
Matrícula: 1350902 

COPED (12.69) 
Matrícula: 1911160 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 15/09/2020 11:53 ) 
MARCIO ROBERTO DE LIMA 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2365832 
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MARIA EMANUELA ESTEVES DOS SANTOS 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1881988 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 15/09/2020 13:51 ) 
MARIA JAQUELINE DE GRAMMONT MACHADO DE

ARAUJO 
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 

DECED (12.09) 
Matrícula: 1644417 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 15/09/2020 10:40 ) 
MONICA DE AVILA TODARO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2328493 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 17/09/2020 08:12 ) 
PAULA CRISTINA DAVID GUIMARAES 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2868620 
 
 
 

(Assinado digitalmente em 15/09/2020 13:54 ) 
PAULO ROBERTO FURTADO DE AZEVEDO VAREJAO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
CPEAD (12.76) 

Matrícula: 435098 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 15/09/2020 11:30 ) 
ROSANGELA BRANCA DO CARMO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2303062 
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PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2409108 
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WANDERLEY CARDOSO DE OLIVEIRA 
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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO JOÃO DEL-REI

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO
 
 

ATA DE ASSEMBLEIA DEPARTAMENTAL - ORDINÁRIA Nº 51 / 2020 - DECED (12.09) 
 
Nº do Protocolo: 23122.014534/2020-94

São João Del-rei-MG, 15 de setembro de 2020.

ATA DA TRICENTÉSIMA DÉCIMA QUINTA ASSEMBLEIA ORDINÁRIA DO
DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO - DECED. Aos 13 de agosto 2020,
às quatorze horas, por videoconferência, iniciou-se a tricentésima décima quinta
assembleia ordinária dos docentes pertencentes ao Departamento de Ciências da
Educação - DECED, da Universidade Federal de São João del-Rei - UFSJ.
Presentes, sob a presidência do chefe do departamento, professor Heitor Antônio
Gonçalves, os seguintes professores: Amanda Valiengo, Bruna Sola da Silva Ramos,
Christianni Cardoso Morais, Fernanda Omelczuk Walter, Gilberto Aparecido Damiano,
Giovana Scareli, Judilma Aline de Oliveira Silva, Kelly Lislie Júlio, Maria do Socorro
Alencar Nunes Macedo, Maria Emanuela Esteves dos Santos, Maria Jaqueline de
Grammont Machado de Araújo, Paula Cristina David Guimarães, Paulo Roberto
Furtado de Azevedo Varejão, Rosângela Branca do Carmo, Tatiana Pinheiro de Assis
Pontes e Wanderley Cardoso de Oliveira. Ausências justificadas: Marcio Roberto de
Lima (afastado para pós-doutoramento) e Mônica de Ávila Todaro (afastada para pós-
doutoramento). Item 1 - Leitura e discussão das Atas 312ª, 313ª, 314ª e 1ª
extraordinária de 2020. Depois de lidas e feitas as correções necessárias, as atas
foram aprovadas por unanimidade, com exceção da ata 314ª que não foi submetida à
apreciação. Item 2 - Informes: DECED, COPED, PEDAGOGIA EAD, PPEDU,
PIBID, RP, CONSU, CONEP. Departamento de Ciências da Educação - DECED. O
professor Heitor apresentou as dificuldades em conduzir o departamento sem as
decisões administrativas, estando algumas muito atrasadas, sendo inviável, nessa
assembleia, a pauta única como solicitado por alguns professores. Em referência ao
registro de ocorrência pelos professores "Trabalho remoto - Covid-19", Heitor
informou que o sindicato já se manifestou a esse respeito e que essa é uma decisão
de instâncias superiores com a finalidade de adequação às resoluções vigentes
nesse período de pandemia. Coordenação do Curso de Graduação em Pedagogia
- COPED: A professora Paula informou a respeito da manifestação de interesse dos
alunos em participar da discussão sobre o retorno das atividades na modalidade de
ensino remoto. Informou também que, enquanto esteve de férias, a professora
Giovana Scareli respondeu pela Coordenação do Curso de Pedagoga. Coordenação
do Curso de Graduação Licenciatura em Pedagogia a Distância - CPEAD: A
professora Maria Emanuela informou que o curso, por já ter concluído o período
máximo de integralização da última turma (agosto/2014 a julho/2020), apenas
oferecerá disciplinas por demanda específica dos alunos, avaliada em sua
necessidade pelo colegiado do curso. Devido à Pandemia de Covid-19, os estágios
oferecidos no primeiro semestre de 2020 permanecem abertos até que os alunos
consigam realizar a parte prática desses estágios. Programa de Pós-Graduação em
Educação - PPEDU: A professora Maria do Socorro informou que haverá reunião do
programa na próxima semana e que está participando do CONEP, eleita como
representante dos cursos de pós-graduação. Programa Institucional de Bolsas de
Iniciação à Docência - PIBID: A professora Amanda informou que está participando
de diversas reuniões do programa, que os editais estão prontos e que as atividades
devem iniciar em outubro. Segundo Amanda, foram aprovadas 16 vagas para alunos
bolsistas e 2 para voluntários. Programa de Residência Pedagógica - RP: O
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professor Heitor informou que a situação do programa está semelhante à do PIBID.
Segundo Heitor, as escolas estaduais fizeram sua inscrição, porém as municipais
ainda não o fizeram. Conselho Universitário - CONSU: A professora Maria
Jaqueline informou que o CONSU está discutindo a pauta do CONEP, referente a
recursos de professor, membros da Comissão de Ética, aprovação e auxílio de
inclusão digital e alteração de resoluções. Segundo Jaqueline, na próxima segunda-
feira o CONSU retoma a discussão sobre o trabalho remoto. Jaqueline informou,
também, que o sindicato reivindica a regulamentação do trabalho remoto docente,
não apenas do técnico. Item 3 - Anuência para as disciplinas pedagógicas do
Curso de Filosofia EAD. O professor Heitor colocou em discussão o pedido de
anuência do curso de Filosofia a Distância, quanto ao oferecimento das disciplinas:
Didática Geral- 90h, Política e Organização da Educação Brasileira - 90h, Educação
e Diversidade - 72h e Gestão e Cotidiano Escolar - 72h. Heitor informou que essa
solicitação vem em função do novo projeto do curso e que esse processo está para
manifestação do DECED desde janeiro de 2020. Informou, também, que já foi dada
pelo DECED anuência para a finalização de uma turma, mas agora tem turma nova e
o curso solicita anuência para 4 disciplinas pedagógicas que já são oferecidas pelo
DECED para as demais licenciaturas. Para a professora Maria do Socorro, a
resolução aprovada instituiu o período remoto emergencial e o DECED não é
obrigado a atender demanda de outros departamentos, sendo que os professores de
cada departamento devem definir quais disciplinas serão oferecidas. Socorro entende
que o ponto de partida para o oferecimento de disciplinas no período de ensino
remoto emergencial é o professor. Com referência à concessão de anuência ao curso
de Filosofia a Distância, sua posição é contrária. O professor Heitor esclareceu que a
concessão de anuência não tem a ver com a pandemia, nem com período
emergencial, que a instituição não está parada e que essa questão faz parte dos
processos administrativos. Para o professor Gilberto, não há como recusar a
concessão de anuência, uma vez que isso é condição para o funcionamento de um
curso. Gilberto pontuou que essas anuências concedidas aos cursos de licenciatura
podem favorecer a destinação de mais vagas docentes para o DECED. Segundo a
professora Tatiana, esse curso de Filosofia está impedido de continuar se não houver
a anuência. Para a professora Giovana, estamos vivendo um período muito diferente
e o DECED já se posicionou contrário ao oferecimento de curso de Pedagogia a
Distância; assim, não faz sentido dar anuência ao curso de Filosofia a Distância. A
professora Maria Jaqueline manifestou-se contrária à concessão da anuência
solicitada, justificando que o DECED já decidiu não oferecer cursos de graduação a
distância. Segundo ela, as disciplinas pedagógicas, oferecidas pelo DECED, são
para os cursos presenciais. A professora Maria Emanuela informou que esse projeto
é novo e está em acordo com a nova resolução. Segundo ela, a Filosofia a Distância
é o único curso de licenciatura da UFSJ que ainda não se adequou à nova legislação.
Para a professora Bruna, a anuência não deve ser concedida, mantendo a coerência
do DECED em outras decisões tomadas. Para a professora Paula, o DECED não tem
condições técnicas de oferecer essa anuência, não tem professores para esse
compromisso. Para a professora Rosângela, a Universidade precisa entender melhor
a importância do DECED, especialmente no oferecimento das disciplinas
pedagógicas nos cursos de licenciatura. Rosângela sugeriu que se colocasse em
votação esse pedido de anuência. Considerando esgotado o debate, Heitor colocou
em votação o pedido de anuência do curso de Filosofia a distância. Feita a contagem
dos votos, chegou-se ao resultado seguinte: 8 votos contrários, 6 favoráveis e 2
abstenções. Com esse resultado, o DECED não aprovou anuência ao curso de
Filosofia a Distância quanto ao oferecimento das disciplinas: Didática Geral - 90h,
Política e Organização da Educação Brasileira - 90h, Educação e Diversidade - 72h e
Gestão e Cotidiano Escolar - 72h. Item 4 - Submissão do pedido de afastamento
para pós-doutorado, da professora Paula Cristina David Guimarães. Colocando
em discussão esse item, o professor Heitor informou que o DECED está com déficit
de 5 professores e sem previsão de substituto nem de realização de concurso para
professor efetivo. Para o professor Gilberto, o fluxo até hoje trabalhado pelo
departamento de saída de 2 professores por ano para qualificação está
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comprometido e precisa ser revisto. A professora Maria Emanuela considerou que o
departamento propôs um cronograma no qual cada professor que fosse pedir
afastamento para qualificação deveria providenciar os encaminhamentos necessários
(contato com instituições acolhedoras, elaboração de projeto, pedido de afastamento
no DECED, etc.), com 6 meses de antecedência. Para Emanuela, uma decisão
agora, com efeito imediato, traria um grande impacto na vida dos professores que
estão com esses procedimentos encaminhados. Em seu caso especificamente,
Emanuela aponta que o programa de pós-doutorado ao qual pretende concorrer
coloca um limite de 7 anos da conclusão do doutorado, o que, em seu caso, encerra-
se em 2022. Segundo Emanuela, reprogramar seu pós-doutorado para 2022
dependeria da aceitação da professora da Universidade de São Paulo - USP, com
quem já estava agendada para o segundo semestre de 2021. Na avaliação de
Emanuela, quanto mais protelar, mais prejudicada ela fica. Heitor concordou com a
argumentação da Emanuela, mas ponderou que existe uma situação de pandemia
nesse momento, e mesmo com o retorno dos professores Marcio e Mônica em 2021,
o departamento ainda terá um grande déficit de professores. A professora Maria do
Socorro considerou que é importante trabalhar em favor do desenvolvimento pessoal
dos professores e do departamento. Socorro lembrou que esse período de pandemia
faculta ao docente e ao aluno o oferecimento e a participação em atividades de
ensino. Para Socorro, é importante que os professores façam um esforço no sentido
de garantir o cumprimento do cronograma de afastamento vigente, garantido o pós-
doutorado das professoras Paula e Maria Emanuela. A professora Giovana
considerou que é delicada a situação, com muitas incertezas. Entende que o fluxo
deve continuar e que, apesar da carência de professores, os candidatos ao pós-
doutorado não podem ser prejudicados. Giovana apontou como possível solução
diante da dificuldade existente a saída de 1 professor por ano. A professora Maria
Jaqueline considerou que os professores precisam assumir mais aulas, e que não dá
para ficar mais com a referência de 8 horas por professor. Jaqueline defendeu
proposta de aumentar o número de horas por professor para garantir a saída dos
colegas para qualificação. A professora Amanda defendeu a proposta de
manutenção do cronograma de afastamento da Paula e da Emanuela, uma vez que a
qualificação traz benefício para todos, dispondo-se a colaborar para esse
afastamento. A professora Fernanda manifestou-se constrangida com essa
discussão, entendendo que ela é desrespeitosa com as professoras Paula e
Emanuela e constitui-se em efeito dominó para os demais professores. Fernanda
sugeriu que cada professor poderia assumir uma disciplina daqueles que estão em
afastamento para qualificação. A professora Rosângela lembrou que o DECED nunca
impediu a saída de ninguém, e defendeu a proposta da manutenção do cronograma
de afastamento e a garantia da qualificação dos professores. Esgotado o debate,
Heitor colocou em votação a manutenção ou não do cronograma de afastamento.
Feita a votação e apurados os resultados, assim ficou: pela manutenção do
cronograma, 16 votos; pela não manutenção, 2 votos. Diante desse resultado, ficou
aprovada a manutenção do cronograma de afastamento dos professores do DECED.
Item 5 - Discussão RES CONEP 007/2020. O professor Heitor abriu a discussão
colocando a questão das disciplinas obrigatórias como estão previstas na resolução
em questão. A professora Maria do Socorro informou que essa questão não está em
discussão no CONEP. Segundo ela, a unidade curricular a ser oferecida no período
emergencial será definida pelo colegiado de cada curso, que tem boa autonomia para
isso. Socorro sugeriu que no primeiro período emergencial fossem oferecidas apenas
disciplinas eletivas e que, depois de uma avaliação, no segundo período emergencial
fossem oferecidas disciplinas obrigatórias. A professora Maria Jaqueline informou
que todas as disciplinas obrigatórias deverão ser repostas posteriormente, uma vez
que o aluno não pode ser prejudicado. Isso aponta para muito trabalho no próximo
ano. Para Jaqueline, a resolução ficou muito aberta, e mesmo quando voltar o ensino
presencial, uma boa parte das disciplinas deverá ser oferecida na modalidade
remota. Jaqueline entende que poderia haver um tratamento especial para as turmas
em final de curso e que a carga horária do professor também é uma questão a ser
discutida. A professora Christianni manifestou-se no sentido de que não se deve
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oferecer disciplinas obrigatórias, mas optativas, tendo em vista não prejudicar os
alunos. Segundo a professora Paula, em reunião da PROEN com os coordenadores
de curso, a professora Elisa Tuller, Pró-Reitora de Ensino, informou que o
departamento tem autonomia para a escolha e oferecimento das disciplinas, porém
sinalizou que as disciplinas obrigatórias sejam oferecidas, com o objetivo de se evitar
salas muito cheias no futuro. Paula sugeriu oferecer, no primeiro período, os
Seminários de Pesquisa, as Práticas Pedagógicas e Eletivas; as disciplinas
obrigatórias ficariam para o segundo período. A professora Maria Emanuela disse
que participou de todas as reuniões de discussão sobre o ensino remoto e que
percebe nos alunos uma preocupação a respeito da participação de todos; que eles
desejam concluir os créditos e têm interesse pelas disciplinas obrigatórias. Emanuela
lembrou que, sendo cíclico o curso, isso favorece para que o aluno não seja
prejudicado. O professor Paulo Roberto manifestou-se incomodado com o que
pareceu ser uma imposição quanto ao oferecimento de ensino remoto. Sugeriu que
fossem oferecidas apenas disciplinas eletivas e que permitisse aos alunos refletirem
sobre os ensinamentos que a pandemia pode proporcionar. Mesmo manifestando-se
angustiado com essa questão de ensino remoto, Paulo Roberto se colocou disponível
para oferecer alguma disciplina eletiva, e em conjunto com outro professor do
departamento que tenha mais facilidade com a tecnologia, a informática e o trato com
as mídias digitais. Paulo Roberto disse ser contra o oferecimento de disciplinas
obrigatórias, uma vez que isso legitimaria a transformação do ensino presencial em
remoto. Segundo a professora Rosângela, o questionário aplicado aos alunos mostra
que eles querem disciplinas obrigatórias, porém entende que esse não seja o
momento. Para ela, nesse momento devem ser oferecidas disciplinas eletivas e que
poderiam ser divididas entre dois professores. Rosângela sugeriu o oferecimento de
disciplinas em caráter extemporâneo para os alunos que estão prestes a concluir o
curso, mostrando preocupação com os Trabalhos de Conclusão de Curso - TCC.
Segundo Rosângela, há reunião agendada com a PROEN para tratar da questão dos
Estágios. A professora Kelly questionou sobre o que trabalhar no ensino remoto,
entendendo que alguns conteúdos são mais fáceis de serem trabalhados nessa
modalidade, outros não. Kelly entende que é boa a sugestão da professora Socorro:
oferecer eletivas no primeiro período emergencial e obrigatórias no segundo. A
professora Tatiana questionou sobre a possibilidade de oferecer disciplina eletiva
com equivalência para obrigatória. A professora Amanda sugeriu solicitar extensão
do prazo para a definição das disciplinas a serem oferecidas. Segundo Paula, o
prazo não pode ser prolongado e a equivalência será definida pelo colegiado. Como
encaminhamento, esgotadas as discussões, ficou definido que cada professor deve
enviar para Paula os nomes das disciplinas a serem oferecidas no primeiro período
emergencial. A professora Paula vai elaborar uma planilha com essas disciplinas e
enviar aos professores para que cada um possa conferir e confirmar sua
participação. Nada mais havendo a tratar, às dezessete horas e trinta minutos o
chefe do DECED, professor Heitor Antônio Gonçalves encerrou a reunião e eu, Luiz
Carlos Fernandes, secretário do DECED, lavrei a presente ata que, se aprovada,
deverá ser assinada pelos presentes. São João del-Rei, 13 de agosto de 2020.
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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO JOÃO DEL-REI

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO

ATA DE ASSEMBLEIA DEPARTAMENTAL - EXTRAORDINÁRIA Nº 25 / 2020 - DECED (12.09) 

Nº do Protocolo: 23122.014536/2020-83
São João del-Rei-MG, 15 de setembro de 2020.

ATA DA SEGUNDA ASSEMBLEIA EXTRAORDINÁRIA DO DEPARTAMENTO DE
CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO - DECED, NO ANO DE 2020. Aos 18 de agosto de 2020,
às 14 horas, por videoconferência, iniciou-se a segunda assembleia extraordinária do
ano de 2020, dos docentes pertencentes ao Departamento de Ciências da Educação
- DECED, da Universidade Federal de São João del-Rei - UFSJ. Presentes, sob a
presidência do chefe do departamento, professor Heitor Antônio Gonçalves, os
seguintes professores: Amanda Valiengo, Bruna Sola da Silva Ramos, Christianni
Cardoso Morais, Fernanda Omelczuk Walter, Gilberto Aparecido Damiano, Giovana
Scareli, Judilma Aline de Oliveira Silva, Kelly Lislie Júlio, Maria Emanuela Esteves
dos Santos, Maria Jaqueline de Grammont Machado de Araújo, Paula Cristina David
Guimarães, Paulo Roberto Furtado de Azevedo Varejão, Rosângela Branca do
Carmo e Tatiana Pinheiro de Assis Pontes. Ausências justificadas: Marcio Roberto de
Lima (afastado para pós-doutoramento), Mônica de Ávila Todaro (afastada para pós-
doutoramento), Maria do Socorro Alencar Nunes Macedo (em atividade
anteriormente agendada) e Wanderley Cardoso de Oliveira (em viagem com
compromisso familiar). Pauta única: oferta de disciplinas no período emergencial.
Iniciando a reunião, o professor Heitor apresentou o quadro com as solicitações de
disciplinas enviadas pelas coordenadorias dos cursos. Segundo Heitor, a maioria das
coordenadorias está solicitando o oferecimento de disciplinas obrigatórias que
estavam previstas para o primeiro semestre de 2020. A professora Paula sugeriu
iniciar a discussão pelas disciplinas a serem oferecidas no curso de Pedagogia.
Sugeriu que os professores pensassem as disciplinas, também, em função da
equivalência que poderá ser dada. Paula informou que o aluno deve ter
conhecimento prévio dessa equivalência. Segundo Paula, é preciso divulgar quais
disciplinas serão ofertadas e suas respectivas equivalências até o dia 18 de agosto, e
essas disciplinas devem estar em função do aluno, que não pode estar
sobrecarregado. Paula informou que a questão da carga horária está resolvida na
resolução e que as atividades síncronas e não síncronas terão sua carga horária
contabilizada. No plano de ensino que o professor vai fazer, devem constar a
metodologia, as atividades síncronas e não síncronas, bem como a carga horária de
cada atividade. O professor Gilberto alertou para a dificuldade de oferecer disciplinas
de 72 horas. Segundo ele, mesmo com poucas disciplinas o aluno vai ficar
sobrecarregado, exigindo dele uma dedicação maior. A professora Maria Emanuela
informou que em seu entendimento a carga horária de cada disciplina poderá ser
reduzida para 75%, ficando a disciplina de 72 horas reduzida a 66 horas. Emanuela
sugeriu que as disciplinas obrigatórias poderiam ser trabalhadas de forma mais
delicada e sensível para os alunos, que há recursos para isso e que depende muito
da forma como os professores irão se organizar. A professora Giovana sugeriu que
nesse período emergencial os professores deveriam atuar prioritariamente em seus
cursos e em seus departamentos. Giovana propôs o oferecimento de disciplinas de
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forma síncrona e assíncrona, de 36 e 72 horas, com redução para 75% da carga
horária, priorizando o atendimento aos alunos do curso de Pedagogia. A professora
Rosângela disse que foi discutida a questão do conteúdo das disciplinas no CONEP,
e que o professor deve deixar bem claro no plano de ensino qual será a carga horária
das atividades síncronas e assíncronas que serão oferecidas. Rosângela informou,
ainda, que para o oferecimento de Estágios é preciso que haja autorização das
Secretarias de Educação do Estado e do Município. A professora Bruna informou que
pretende trabalhar em função do aluno; pretende cumprir toda sua carga horária e
oferecer mais disciplinas obrigatórias do que eletivas. O professor Heitor lembrou que
no questionário respondido pelos alunos há uma preferência deles pelas obrigatórias,
dando continuidade ao curso. Segundo Heitor, outras coordenadorias estão
priorizando o oferecimento de disciplinas obrigatórias e ele mesmo está optando por
oferecer obrigatória. A professora Paula compartilhou o quadro de distribuição das
disciplinas do Curso de Pedagogia com os participantes da assembleia. Paula
apresentou a necessidade de fazer ajustes no quadro e lembrou os prazos que
precisam ser cumpridos. Segundo ela, o DECED deve oferecer o que os professores
estiverem em condições de oferecer. Paula informou, ainda, que as atividades
síncronas devem ser oferecidas no turno noturno, que é o de matrícula do aluno. A
professora Giovana manifestou-se preocupada com a possibilidade de oferecer
disciplinas obrigatórias e com o oferecimento de atividades síncronas; sugeriu que
fossem oferecidas 2 obrigatórias por turma e algumas eletivas, o que está de acordo
com a sugestão da professora Bruna, também. A professora Christianni manifestou
preocupação com o momento atual, com as questões familiares que está vivendo e
com as dificuldades de organizar as disciplinas para esse momento de ensino
emergencial. Segundo ela, prefere oferecer eletiva e dividir disciplina com outro
colega, para anão prejudicar os alunos e nem os colegas. O professor Heitor
informou que esse é um momento de todos se ajudarem e que muitos professores
estão passando por dificuldades profissionais, pessoais e familiares. Segundo Heitor,
os professores devem trabalhar dentro de suas possiblidades e são eles que vão
delimitar a carga horária das atividades síncronas e assíncronas. O professor Paulo
Roberto informou que vai priorizar o oferecimento de disciplinas eletivas no curso de
Pedagogia, deixando de oferecer em outros cursos nesse período, entendendo que o
curso de Pedagogia está muito maduro nas escolhas que fez. A professora Fernanda
manifestou-se no sentido de haver uma flexibilidade para o oferecimento das
disciplinas em outros turnos, não apenas no turno original do aluno. Para Heitor, as
atividades síncronas devem respeitar o turno do aluno. A professora Amanda
lembrou que disciplinas eletivas já eram oferecidas em outro turno e que o aluno não
será prejudicado por isso. A professora Maria Emanuela sugeriu não oferecer
atividade síncrona, podendo ser gravada para que o aluno veja depois, entendendo
que a questão do horário não será problema. Para a professora Paula, são os
professores que vão manifestar o que eles podem oferecer e o Colegiado vai decidir
se aceita ou não a proposta dos professores. Em acordo com os professores, Paula
elaborou o quadro de oferecimento de disciplinas para o primeiro período de ensino
emergencial com 2 disciplinas eletivas e uma obrigatória. Essa proposta será levada
para o Colegiado que vai se reunir para deliberação. Tendo finalizado o quadro, ele
foi aprovado por unanimidade, ficando anexo a essa ata. Fechando essa questão, a
professora Paula solicitou aos professores que enviassem para a Coordenação do
Curso de Pedagogia o Plano de Ensino até o dia 20 de agosto, especificando na
metodologia a forma de trabalho: síncrona ou assíncrona. Antes de encerrar a
reunião, ficou definido que o professor Heitor deve enviar para todos os professores
do DECED o quadro com a solicitação de disciplinas por outras coordenadorias, para
que cada professor possa fazer sua opção de oferecimento de disciplinas no
atendimento às demais licenciaturas. Esse quadro também ficará anexo a essa ata.
Nada mais havendo a tratar, às dezessete horas o chefe do DECED, professor Heitor
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Antônio Gonçalves encerrou a reunião e eu, Luiz Carlos Fernandes, secretário do
DECED, lavrei a presente ata que, se aprovada, deverá ser assinada pelos
presentes. São João del-Rei, 18 de agosto de 2020.
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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO JOÃO DEL-REI

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO
 
 

ATA DE ASSEMBLEIA DEPARTAMENTAL - ORDINÁRIA Nº 80 / 2020 - DECED (12.09) 
 
Nº do Protocolo: 23122.017010/2020-55

São João Del-rei-MG, 09 de outubro de 2020.

ATA DA TRICENTÉSIMA DÉCIMA SEXTA ASSEMBLEIA ORDINÁRIA DO
DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO - DECED. Aos 10 de setembro de
2020, às quatorze horas, por videoconferência, iniciou-se a tricentésima décima sexta
assembleia ordinária dos docentes pertencentes ao Departamento de Ciências da
Educação - DECED, da Universidade Federal de São João del-Rei - UFSJ.
Presentes, sob a presidência do chefe do departamento, professor Heitor Antônio
Gonçalves, os seguintes professores: Amanda Valiengo, Bruna Sola da Silva Ramos,
Christianni Cardoso Morais, Fernanda Omelczuk Walter, Gilberto Aparecido Damiano,
Giovana Scareli, Judilma Aline de Oliveira Silva, Kelly Lislie Júlio, Marcio Roberto de
Lima, Maria do Socorro Alencar Nunes Macedo, Maria Emanuela Esteves dos
Santos, Maria Jaqueline de Grammont Machado de Araújo, Mônica de Ávila Todaro,
Paula Cristina David Guimarães, Paulo Roberto Furtado de Azevedo Varejão,
Rosângela Branca do Carmo, Tatiana Pinheiro de Assis Pontes e Wanderley Cardoso
de Oliveira. Item 1 - Leitura e discussão das Atas 314ª, 315ª e 2ª extraordinária
de 2020. Depois de lidas e feitas as correções necessárias, as atas foram aprovadas
por unanimidade. Item 2 - informes: DECED, COPED, PEDAGOGIA EAD, PPEDU,
PIBID, RP, CONEP e CONSU. Departamento de Ciências da Educação - DECED:
o professor Heitor informou sobre o convite feito à professora Fernanda Omelczuk
Walter como parecerista em processo que envolve a Universidade. Coordenação do
Curso de Graduação em Pedagogia - COPED: a professora Paula informou sobre a
questão dos prazos nesse período remoto: tudo é urgente, pois a PROEN impõe
prazos muitos curtos para as suas solicitações. Informou que com a nova Resolução
do Curso de Pedagogia, que trata das disciplinas extemporâneas, as solicitações de
disciplinas extemporâneas feitas pelos alunos serão encaminhadas ao Colegiado da
Pedagogia. Segundo Paula, com a nova resolução o colegiado analisa essas
solicitações e, se aprovadas, elas são encaminhadas ao Departamento para ver se
há professor disponível. Paula informou, também, que a professora Kelly Lislie Júlio
foi eleita vice-coordenadora do Curso de Pedagogia. Coordenação do Curso de
Graduação Licenciatura em Pedagogia a Distância - CPEAD: a professora Maria
Emanuela informou que já iniciou os entendimentos com a Pró-reitoria de Ensino -
PROEN, sobre o encerramento do Curso de Pedagogia a Distância. No momento, o
curso está atendendo as demandas mais urgentes dos alunos, com a continuidade
dos Estágios que ainda não foram encerrados. Programa de Pós-Graduação em
Educação - PPEDU: a professora Maria do Socorro informou que o novo edital já foi
publicado, que todos os procedimentos serão feitos de forma remota, e pede a
colaboração dos professores na divulgação do edital. Conselho de Ensino,
Pesquisa e Extensão - CONEP: a professora Maria do Socorro informou que foram
aprovadas as disciplinas oferecidas na modalidade remota. Informou, também, que
consta como ponto de pauta para a próxima reunião do conselho a recusa do
DECED em oferecer anuência ao curso de Filosofia a Distância. Programa
Institucional de Bolsas de Iniciação à Docência - PIBID: sem informação.
Programa de Residência Pedagógica - RP: o professor Heitor informou que foi
concluído o processo para seleção do preceptor e dos residentes para o programa, e
que o resultado está publicado na página do curso de Pedagogia. Heitor aproveitou
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para agradecer à professora Paula e à secretária do curso de Pedagogia, Ana Paula,
pela publicação dos resultados. As atividades do programa estão previstas para início
em outubro, com encontros remotos. Conselho Universitário - CONSU: a
professora Maria Jaqueline informou que não há regulamentação do trabalho remoto
docente e que o Conselho Universitário constituiu comissão para discutir e propor
sua regulamentação. Item 3 - solicitação do professor Marcio Roberto de Lima
referente a seu afastamento para pós-doutorado: o professor Marcio apresentou
seu pedido de Licença Capacitação com o objetivo de concluir seu pós-doutorado,
uma vez que não há previsão legal para prorrogação do afastamento para pós-
doutorado. Marcio informou que está em entendimento com a UFSJ e a UFMG para
a efetivação desse tempo extra, considerando as limitações trazidas pela pandemia e
pela necessidade de adequação das atividades ao trabalho remoto. Marcio informou
que tem afastamento aprovado até 29 de janeiro de 2021. Também explicou que a
Licença Capacitação solicitada compreenderia o período de 01 de fevereiro a 01 de
maio de 2021, totalizando 90 dias. Considerando o período remoto emergencial em
vigor na UFSJ até o final do mês de abril, Marcio informou que sua licença
capacitação não comprometeria o primeiro semestre de 2021, que tem previsão de
início para depois do mês de maio. As professoras Maria Jaqueline e Maria do
Socorro manifestaram-se favoráveis à solicitação apresentada. O professor Marcio
aproveitou a oportunidade para informar que está em discussão um novo formato de
avaliação, e que existe a possibilidade da produção dos professores não ser mais
avaliada no parâmetro qualis, no âmbito da Pós-Graduação. Feitos os
esclarecimentos necessários, o pedido de Licença para Capacitação do professor
Marcio Roberto de Lima foi colocado em votação e aprovado por unanimidade. Item
4 - submissão do projeto de pós-doutorado da professora Paula Cristina David
Guimarães; relatora: professora Maria Emanuela Esteves dos Santos: a
professora Maria Emanuela apresentou o relatório do projeto de pós-doutorado da
professora Paula Cristina David Guimarães "A CORRESPONDÊNCIA DE MARIA
LACERDA DE MOURA: SOCIABILIDADES DE UMA EDUCADORA E INTELECTUAL
MINEIRA DO INÍCIO DO SÉCULO XX". Maria Emanuela destacou o aprofundamento
teórico do projeto, a relevância da temática abordada, a consistência da proposta e
sua viabilidade. Em seu relato, Maria Emanuela apresentou parecer favorável pela
aprovação do projeto. Colocado em votação, o parecer foi aprovado por unanimidade
pela assembleia. Item 5 - submissão do relatório parcial de pós-doutorado do
professor Marcio Roberto de Lima: o professor Marcio Roberto de Lima apresentou
o relatório parcial de seu pós-doutorado. Em seu relato, Marcio informou que fez a
entrega desse documento ao DECED no mês de junho e que as atividades
realizadas na UFMG foram interrompidas por causa da pandemia, impossibilitando a
coleta de dados prevista para essa etapa. Entre as atividades desenvolvidas nessa
primeira parte estão: participação em grupos de estudo, bancas, palestras virtuais,
atividades de orientação na UFSJ e fora dela, entre outras. Nessa etapa, ainda,
Marcio elaborou artigos, publicando 3 em revistas qualificadas. Está em andamento a
proposta de produção de capítulo de livro e de atividades de iniciação científica.
Concluída a apresentação do relatório e feitos os esclarecimentos pertinentes, o
relatório foi colocado em votação e aprovado por unanimidade pela assembleia. Item
6 - submissão do relatório parcial de pós-doutorado da professora Mônica de
Ávila Todaro. A professora Mônica apresentou o relatório parcial de seu pós-
doutorado. Segundo Mônica, a coleta de dados que seria realizada em Portugal não
foi possível, dada a situação de pandemia. Segundo ela, foi feita uma readequação
no projeto, buscando informações em livros e artigos publicados segundo os
objetivos da proposta. A produção acadêmica dessa etapa constou de 4 lives
relativas ao tema realizadas; 3 textos publicados, sendo 1 na forma de capítulo de
livro; submissão de 5 artigos para publicação, participação em bancas de mestrado e
outras. Concluída a apresentação e feitos os esclarecimentos pertinentes, o relatório
foi colocado em votação e aprovado por unanimidade pela assembleia. Item 7 -
submissão de Ad referendum de aprovação da profª Maria do Socorro Alencar
Nunes Macedo para participação em programa de mestrado da UFOP. Retirado
de pauta a pedido da professora Maria do Socorro. Item 9 - solicitação de
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redistribuição (incluído pela assembleia). O professor Heitor informou que há
solicitação de professores por redistribuição para o DECED e que o DECED tem uma
vaga oriunda de aposentadoria e uma vaga nova. A professora Bruna lembrou que
uma dessas vagas estava direcionada para a área de gestão. Segundo a professora
Maria Jaqueline, o departamento deveria buscar essa redistribuição, uma vez que o
momento não permite a realização de concursos. A professora Giovana, em
concordância com a professora Bruna, sugeriu que um professor da área de gestão
estivesse presente na comissão que analisaria os processos de redistribuição.
Segundo a professora Tatiana, o pedido de redistribuição não depende mais da
aceitação do departamento. Segundo ela, o interessado pode pedir de forma
consensual ou dirigir-se diretamente ao Ministério da Economia solicitando a
redistribuição. Heitor sugeriu constituir comissão para análise dos pedidos de
redistribuição existentes no departamento. A professora Tatiana manifestou-se
interessada em participar da comissão. Aprovada essa sugestão, a comissão foi
constituída pelas professoras: Tatiana Pinheiro de Assis Pontes, Maria Emanuela
Esteves dos Santos e Rosângela Branca do Carmo. Item 8 - outros. A professora
Mônica questionou sobre os encaminhamentos necessários para aprovação de
projeto de extensão. Segundo Heitor, eles precisam ser aprovados pelo colegiado
superior da unidade acadêmica, com indicação de parecerista. Nada mais havendo a
tratar, às dezesseis horas o chefe do DECED, professor Heitor Antônio Gonçalves
encerrou a reunião e eu, Luiz Carlos Fernandes, secretário do DECED, lavrei a
presente ata que, se aprovada, deverá ser assinada pelos presentes. São João del-
Rei, 10 de setembro de 2020.

 
 
 

(Assinado digitalmente em 13/10/2020 15:32 ) 
AMANDA VALIENGO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1005053 

(Assinado digitalmente em 14/10/2020 15:01 ) 
BRUNA SOLA DA SILVA RAMOS 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1490352 

(Assinado digitalmente em 19/10/2020 10:35 ) 
CHRISTIANNI CARDOSO MORAIS 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1350874 

(Assinado digitalmente em 10/10/2020 14:45 ) 
FERNANDA OMELCZUK WALTER 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1705068 

(Assinado digitalmente em 09/10/2020 17:39 ) 
GILBERTO APARECIDO DAMIANO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1148629 

(Assinado digitalmente em 09/10/2020 17:10 ) 
GIOVANA SCARELI 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1999919 

(Assinado digitalmente em 13/10/2020 08:47 ) 
HEITOR ANTONIO GONCALVES 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1350902 

(Assinado digitalmente em 15/10/2020 15:15 ) 
JUDILMA ALINE DE OLIVEIRA SILVA 

PROFESSOR MAGISTERIO SUPERIOR-
SUBSTITUTO 

DECED (12.09) 
Matrícula: 3154641 

(Assinado digitalmente em 09/10/2020 20:25 ) 
KELLY LISLIE JULIO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
COPED (12.69) 

Matrícula: 1911160 

(Assinado digitalmente em 09/10/2020 19:31 ) 
MARCIO ROBERTO DE LIMA 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2365832 
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(Assinado digitalmente em 15/10/2020 11:04 ) 
MARIA DO SOCORRO ALENCAR NUNES MACEDO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
PPEDU (13.09) 

Matrícula: 1477033 

(Assinado digitalmente em 09/10/2020 18:21 ) 
MARIA EMANUELA ESTEVES DOS SANTOS 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1881988 

(Assinado digitalmente em 15/10/2020 10:02 ) 
MARIA JAQUELINE DE GRAMMONT MACHADO DE

ARAUJO 
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 

DECED (12.09) 
Matrícula: 1644417 

(Assinado digitalmente em 12/10/2020 09:22 ) 
MONICA DE AVILA TODARO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2328493 

(Assinado digitalmente em 14/10/2020 08:38 ) 
PAULA CRISTINA DAVID GUIMARAES 

COORDENADOR DE CURSO - TITULAR
CHEFE DE UNIDADE 

COPED (12.69) 
Matrícula: 2868620 

(Assinado digitalmente em 14/10/2020 15:35 ) 
PAULO ROBERTO FURTADO DE AZEVEDO VAREJAO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
CPEAD (12.76) 

Matrícula: 435098 

(Assinado digitalmente em 09/10/2020 17:43 ) 
ROSANGELA BRANCA DO CARMO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2303062 

(Assinado digitalmente em 09/10/2020 17:38 ) 
TATIANA PINHEIRO DE ASSIS PONTES 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2409108 

(Assinado digitalmente em 14/10/2020 14:04 ) 
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PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO JOÃO DEL-REI

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO
 
 

ATA DE ASSEMBLEIA DEPARTAMENTAL - ORDINÁRIA Nº 141 / 2020 - DECED (12.09) 
 
Nº do Protocolo: 23122.021695/2020-34

São João Del-rei-MG, 23 de novembro de 2020.

ATA DA TRICENTÉSIMA DÉCIMA SÉTIMA ASSEMBLEIA ORDINÁRIA DO
DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO - DECED. Aos 8 de outubro de
2020, às quatorze horas, por videoconferência, iniciou-se a tricentésima décima
sétima assembleia ordinária dos docentes pertencentes ao Departamento de
Ciências da Educação - DECED, da Universidade Federal de São João del-Rei -
UFSJ. Presentes, sob a presidência do chefe do departamento, professor Heitor
Antônio Gonçalves, os seguintes professores: Amanda Valiengo, Bruna Sola da Silva
Ramos, Christianni Cardoso Morais, Fernanda Omelczuk Walter, Gilberto Aparecido
Damiano, Giovana Scareli, Judilma Aline de Oliveira Silva, Kelly Lislie Júlio, Marcio
Roberto de Lima, Maria do Socorro Alencar Nunes Macedo, Maria Emanuela Esteves
dos Santos, Maria Jaqueline de Grammont Machado de Araújo, Mônica de Ávila
Todaro, Paula Cristina David Guimarães, Paulo Roberto Furtado de Azevedo Varejão,
Rosângela Branca do Carmo, Tatiana Pinheiro de Assis Pontes e Wanderley Cardoso
de Oliveira. Iniciando a assembleia, o professor Heitor colocou em submissão a
inclusão de dois pontos de pauta: critérios para análise dos pedidos de redistribuição,
solicitado pela professora Tatiana Pinheiro de Assis Pontes, e submissão do projeto
de Pós-doutorado da professora Maria Emanuela Esteves dos Santos, a pedido da
própria professora. A assembleia aprovou a inclusão desses pontos, a serem
acrescentados no final da pauta. Item 1 - Leitura e discussão da Ata 316ª. Depois
de lida e feitas as correções necessárias, a ata foi aprovada por unanimidade. Item 2
- informes: DECED, COPED, PEDAGOGIA EAD, PPEDU, PIBID, RP, CONEP e
CONSU. Departamento de Ciências da Educação - DECED: o professor Heitor
orientou os professores no sentido de incluir informações mais completas no sistema
intelecto, tornando mais completo o Relatório de Atividades Docentes - RADOC; ao
fazer o lançamento dos projetos no RADOC, informar se foram aprovados em edital
ou no DECED. A respeito do planejamento de férias para o ano de 2021, Heitor
informou que é necessário seguir a orientação recebida do Setor de Registro.
Coordenação do Curso de Graduação em Pedagogia - COPED: a professora
Paula apresentou duas informações: a 22ª Semana da Pedagogia que vai acontecer
no período de 2 a 6 de novembro e o encerramento de seu mandato como
coordenadora do curso. Paula esclareceu que seu mandato vence em março de
2021, mas estará afastada para pós-doutorado já a partir de fevereiro do mesmo ano.
Sugeriu que a eleição da nova coordenação acontecesse em janeiro de 2021, e que
esse assunto fosse incluído como ponto de pauta na assembleia de novembro.
Coordenação do Curso de Graduação Licenciatura em Pedagogia a Distância -
CPEAD: a professora Maria Emanuela informou que já obteve resposta da Pró-
Reitora de Ensino - PROEN, a respeito do encerramento do Curso de Pedagogia a
Distância, com dois encaminhamentos: que todo o tempo de integralização do curso
esteja concluído, com as exceções avaliadas pelo colegiado, considerando apenas
os casos extremos e os estágios. Outro encaminhamento é a formalização de pedido
ao Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão - CONEP, solicitando o encerramento
do curso. Programa de Pós-Graduação em Educação - PPEDU: a Professora
Maria do Socorro informou que foi prorrogado o edital do processo seletivo para
admissão de novos alunos e que o número de candidatos cresceu bastante.
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Programa Institucional de Bolsas de Iniciação à Docência - PIBID: a professora
Amanda informou que as atividades tiveram início nesse mês de outubro e que a
professora Fernanda está colaborando no programa. As atividades acontecem de
forma remota. Programa de Residência Pedagógica - RP: o professor Heitor
informou que as atividades já começaram e já houve reunião com os alunos em
contato com a preceptora. Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão - CONEP: a
professora Maria do Socorro disse que os informes serão apresentados no item 8 da
pauta. Conselho Universitário - CONSU: a professora Maria Jaqueline informou que
não houve reunião do CONSU e que enviou aos professores do DECED a pauta em
discussão no Conselho. Informou, também, que foi constituída comissão para discutir
a questão do Trabalho Remoto Docente. Item 3 - Projeto de Iniciação Científica "A
relação entre escola e família por meio da documentação pedagógica:
Contribuições da abordagem de Reggio Emilia"; proponente: professora
Amanda Valiengo; relatora: professora Fernanda Omelczuk Walter: a professora
Fernanda apresentou o relatório, com parecer favorável pela aprovação do projeto.
Colocado em votação, foi aprovado por unanimidade. Item 4 - Submissão de Ad
referendum de aprovação do Radoc da professora Rosângela Branca do
Carmo, referente ao período de 2011 a 2018. Colocado em votação, foi aprovado
por unanimidade. Item 5 - Anuência para a continuidade das professoras
Fernanda Omelczuk Walter e Giovana Scareli no Programa de Extensão do
Inverno Cultural. O professor Heitor apresentou a solicitação da Pró-reitoria de
Extensão - PROEX, para a continuidade dessas professoras no programa acima
referenciado. Colocada em votação, a anuência foi aprovada por unanimidade. Item
6 - Proposta de encaminhamento para discussão sobre a minuta de Regimento
Geral dos Departamentos. O professor Heitor informou sobre a minuta de
Regimento Interno dos Departamentos que está sendo discutida na congregação.
Heitor sugeriu a constituição de uma comissão para analisar a proposta que deverá
ser encaminhada à Congregação e posteriormente deverá ser aprovada no CONSU.
Acolhida por todos a sugestão, a comissão ficou constituída pelos professores: Heitor
Antônio Gonçalves, Paulo Roberto Furtado de Azevedo Varejão e Rosângela Branca
do Carmo. Item 7 - Proposta de resolução: inclusão de atividades de extensão
no currículo. A professora Bruna apresentou a Minuta da Pró-reitoria de Extensão -
PROEX, a respeito da inclusão de atividades de extensão no currículo da graduação.
Segundo Bruna, essa discussão precisa ser feita, uma vez que a questão chega
como determinação para adequação do currículo, com 10% do mesmo reservado
para as atividades de extensão, sem necessariamente acarretar aumento na carga
horária total do curso. A proposta reforça a indissociabilidade entre ensino, pesquisa
e extensão. Essa questão está contemplada na meta 12 do Plano Nacional de
Educação. Segundo Bruna, essa é a oportunidade de se pensar um novo currículo. A
minuta ainda é muito geral, sem nenhuma determinação, e considera a autonomia
dos departamentos. Para Bruna, essa discussão poderia ser feita por uma comissão
ou pelo Núcleo Docente Estruturante - NDE. A professora Paula sugeriu fazer a
discussão pelo NDE, que está plenamente ativo. Segundo Paula, o NDE poderia abrir
a discussão para todos os professores que desejassem participar. A professora
Rosângela manifestou-se no sentido de que sente a extensão um pouco relegada a
segundo plano, especialmente na área da educação. A professora Maria do Socorro
manifestou-se no sentido da importância dessa questão, considerando a extensão
como portal da Universidade na comunidade. Socorro falou sobre a participação do
PPEDU nessa questão, entendendo que muito do que é feito pelo programa está
articulado entre extensão e pesquisa. Concordando com a fala da Socorro, Bruna
disse que a articulação entre extensão e pesquisa é uma via de mão dupla: a
Universidade na comunidade e os saberes da comunidade na Universidade. A
professora Giovana reconheceu a importância e pertinência da proposta da extensão
presente no currículo da graduação. Para ela, essa é a chance de rever o currículo,
além de articular ensino, pesquisa e extensão. Item 8 - Discussão sobre a reunião
do CONEP de 23/09/2020 e suas implicações para o DECED. A professora Maria
do Socorro trouxe informações sobre a reunião do Conselho de Ensino Pesquisa e
Extensão - CONEP, na qual foi debatida a questão da não concessão de anuência
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por parte do DECED ao Curso de Filosofia a Distância, quanto ao oferecimento de
disciplinas pelos professores do DECED. Segundo Socorro, o relator do processo no
CONEP foi favorável à posição do DECED. Para Socorro, entretanto, houve
comentários que levaram o DECED a um nível de exposição desnecessário, e que é
preciso trabalhar de modo a agregar e não desagregar. Após a fala da Socorro, a
professora Tatiana disse que se posicionou na reunião do CONEP manifestando que
há no DECED um grupo de professores favorável à anuência em questão. Disse
ainda que discordava da fala dita pela professora Maria do Socorro na reunião do
CONEP, na qual afirmava que a maioria do DECED é favorável ao aumento de
encargos didáticos em vez de atuar na graduação Ead, pois não se lembrava de ter
havido essa discussão em assembleia departamental. Para a professora Maria
Jaqueline, houve manifestação que trouxe um incômodo muito grande para ela e
para outros professores do departamento, contribuindo para fortalecer a imagem
negativa que muitos têm do DECED. A professora Bruna colocou algumas questões:
a Tatiana participou do CONEP a convite de quem? participou em nome do NEAD ou
do DECED? segundo Bruna, seu sentimento foi de tristeza por não ver respeitada
uma decisão do departamento em referência à educação a distância, na qual
trabalha desde 2010 e que hoje não está por uma questão de coerência. A
professora Giovana disse ter se surpreendido com a fala da Tatiana. Segundo ela, já
ouviu muitas críticas infundadas ao departamento e que não se pode reafirmar o que
outros dizem, de forma injusta, sobre o DECED. O professor Wanderley reconheceu
que a fala da Giovana foi bem ponderada e que entende que a fala da Tatiana no
CONEP foi uma fala atravessada. Wanderley lembrou que desde o início do NEAD, o
DECED teve atuação nele. Muitos professores, não somente lecionaram na
modalidade a distância, mas tiveram cargos de direção no NEAD e na coordenação
de cursos a distância. Wanderley manifestou-se defensor da fala da Tatiana com
referência à percepção que ela tem do DECED; segundo Wanderley, apesar de não
concordar com a fala da Tatiana, respeita seu ponto de vista. Lembrou que Tatiana é
a professora mais nova do departamento na discussão sobre educação a distância.
Para o professor Heitor, houve equívocos e inverdades nas falas, faltando um
conhecimento histórico da questão. A professora Rosângela iniciou sua fala
afirmando que não recebeu e- mail ou abaixo assinado encaminhado sobre este
ponto, nem o link da reunião do CONEP, encaminhado a outros colegas do DECED.
Rosângela elogiou a postura conciliadora do professor Wanderley, reforçando que
quando se representa o departamento é necessário tomar cuidado com o que se fala,
tendo sempre dados concretos em mãos. Foi esclarecido pelo professor Heitor e
outros professores que o abaixo-assinado era apenas uma lista de professores que
estavam solicitando um ponto de pauta e que esta forma de manifestação estava
seguindo rigorosamente o regimento do departamento. A professora Tatiana
aproveitou o momento para agradecer, dizendo que foi muito desconfortável para ela
tudo que aconteceu. Disse que se retratava de sua fala e que o assunto em
discussão era a anuência, mas desviou para educação a distância. Segundo Tatiana,
sua fala não foi intencional e pode ter sido ingênua num ambiente não apropriado;
disse que vai rever sua fala e lamenta ter causado tanto desconforto. A professora
Maria Jaqueline mostrou-se feliz com a fala da Tatiana, reforçando que o
departamento é o espaço próprio para essas discussões e conciliações. Item 9 -
Critérios para análise dos Processos de Redistribuição. A comissão composta
pelas professoras Maria Emanuela Esteves dos Santos, Rosângela Branca do Carmo
e Tatiana Pinheiro de Assis Pontes, responsável por analisar os dois processos de
redistribuição já encaminhados ao DECED, colheu sugestões para realização da
análise. Depois de ampla discussão, ficou decidido: deve avaliar o enquadramento na
vaga (área de atuação do candidato e área da vaga), bem como a formação e
produção do candidato; os processos devem ter seu início na PROGP, no setor
responsável pelos pedidos de redistribuição, e depois encaminhados ao DECED para
análise; deve considerar que o departamento tem programa de mestrado e uma série
de projetos em andamento. Ficou sugerido que a comissão se sirva dos baremas
usados nos concursos para docentes e que se faça uma consulta à PROGP sobre
outros requisitos possíveis. Item 9 - Submissão do projeto de pós-doutorado da
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professora Maria Emanuela Esteves dos Santos. Será apreciado na próxima
assembleia. Item 10 - Outros. Sem manifestação. Nada mais havendo a tratar, às
dezesseis horas o chefe do DECED, professor Heitor Antônio Gonçalves encerrou a
reunião e eu, Luiz Carlos Fernandes, secretário do DECED, lavrei a presente ata
que, se aprovada, deverá ser assinada pelos presentes. São João del-Rei, 8 de
outubro de 2020.
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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DE SÃO JOÃO DEL-REI

DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO

ATA DE ASSEMBLEIA DEPARTAMENTAL - ORDINÁRIA Nº 17 / 2021 - DECED (12.09) 

Nº do Protocolo: 23122.004049/2021-93
São João Del-rei-MG, 12 de fevereiro de 2021.

ATA DA TRICENTÉSIMA DÉCIMA OITAVA ASSEMBLEIA ORDINÁRIA DO
DEPARTAMENTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO - DECED. Aos 05 de novembro de
2020, às quatorze horas, por videoconferência, iniciou-se a tricentésima décima
oitava assembleia ordinária dos docentes pertencentes ao Departamento de Ciências
da Educação - DECED, da Universidade Federal de São João del-Rei - UFSJ.
Presentes, sob a presidência do chefe do departamento, professor Heitor Antônio
Gonçalves, os seguintes professores: Amanda Valiengo, Bruna Sola da Silva Ramos,
Christianni Cardoso Morais, Fernanda Omelczuk Walter, Gilberto Aparecido Damiano,
Giovana Scareli, Judilma Aline de Oliveira Silva, Kelly Lislie Júlio, Marcio Roberto de
Lima, Maria do Socorro Alencar Nunes Macedo, Maria Emanuela Esteves dos
Santos, Maria Jaqueline de Grammont Machado de Araújo, Mônica de Ávila Todaro,
Paula Cristina David Guimarães, Paulo Roberto Furtado de Azevedo Varejão,
Rosângela Branca do Carmo, Tatiana Pinheiro de Assis Pontes e Wanderley Cardoso
de Oliveira. Item 1 - Leitura e discussão da Ata 317ª. Depois de lida e feitas as
correções necessárias, foi aprovada por unanimidade. Item 2 - Informes: DECED,
COPED, PEDAGOGIA EAD, PPEDU, PIBID, RP, CONEP e CONSU. DECED: o
professor Heitor passará os informes na apresentação dos pontos de pauta. COPED:
a professora Paula informou que a Semana de Pedagogia está acontecendo com boa
participação. Informou, também, que está na hora de discutir sobre a coordenação do
Curso de Pedagogia, uma vez que ela estará afastada a partir de fevereiro de 2021
para pós-doutoramento. Informou, ainda, que já elaborou o Edital para a eleição do
novo coordenador, e que pretende publicá-lo no dai 11 de novembro, com inscrição
até início de dezembro. A professora Kelly sugeriu que a eleição acontecesse em
fevereiro de 2021. PEDAGOGIA EAD: a professora Maria Emanuela informou que o
Colegiado do curso reuniu-se nessa semana, e que somente os Estágios estão
pendentes. Segundo Maria Emanuela, os professores que estão com Estágio
permanecem vinculados ao curso. Maria Emanuela informou, ainda, que o curso
deve ser encerrado no início de 2021 e que os Estágios poderão ser realizados a
partir de abril, de forma presencial. PPEDU: a professora Maria do Socorro informou
que está em andamento o processo seletivo para formação de nova turma. PIBID:
sem informes. RP: sem informes. CONEP: a professora Maria do Socorro informou
que houve reunião do CONEP no mês passado e nova reunião está prevista para o
dia 11 de novembro. Informou, também, que foi criada comissão para elaboração de
relatório sobre o Comitê de Ética, e que esse relatório estará em pauta na próxima
reunião do CONEP. CONSU: a professora Maria Jaqueline informou que não
compartilhou a última convocação com os professores, mas vai compartilhar a
próxima. Na pauta da próxima reunião do CONSU, constam informes e discussões,
além de lista com nomes de professores que receberam apoio para pesquisa, e que
estão sendo cobrados pela Controladoria Geral da União - CGU a respeito de sua
produção acadêmica. Jaqueline informou, também, que o sindicato dos professores
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vai pedir que a Pró-reitora de Ensino de Graduação, Elisa Tuller Albergaria, se retire
da comissão constituída pelo Governo Federal, para a qual foi indicada pela
Associação Universidade em Rede - UniRede. Jaqueline informou, ainda, que está
aberta a eleição do Sindicato Nacional dos Docentes das Instituições de Ensino
Superior - ANDES, e que é importante a participação dos professores nessa eleição.
Item 3 - Distribuição de Encargos Didáticos para o Segundo Período
Emergencial. O professor Heitor apresentou o quadro com as disciplinas previstas
para o Segundo Período Emergencial que foram solicitadas pelas coordenadorias
dos cursos. Segundo Heitor, as coordenadorias esperam decisão e informação do
DECED, uma vez que elas têm prazos a cumprir. A professora Paula apresentou o
quadro com as sugestões de disciplinas para esse período, do Curso de Pedagogia.
A professora Christianni informou que o Colegiado da Pedagogia estabeleceu um
número máximo de créditos que o aluno poderá fazer. Depois de amplo debate, com
entendimentos e ajustes realizados, foi feita a distribuição dos Encargos Didáticos
para o Segundo Período Emergencial para o Curso de Pedagogia e demais
licenciaturas, conforme quadro anexo. Aproveitando o momento, os professores
fizeram uma avaliação das atividades desenvolvidas no Primeiro Período
Emergencial. Segundo a professora Christianni, a avaliação é positiva, com
participação efetiva dos alunos, sem grandes problemas de conexão e acesso pela
internet. Para a professora Kelly, entre os fatores que contribuíram para que a
avaliação fosse positiva está a temática que foi trabalhada com os alunos do primeiro
período. Segundo a professora Giovana, houve desistência de aluno, dizendo que
não dava para fazer tudo que era oferecido, com questionamento sobre as atividades
assíncronas. Apesar do material não chegar a duas horas por semana, houve muitas
reclamações de que estava muito cansativo. Giovana avalia que esse contato direto
com a tela é muito cansativo e que de uma turma com 60 alunos, 30 a 40 postam as
atividades solicitadas. A professora Maria do Socorro disse que optou por não
oferecer disciplinas, uma vez que as disciplinas dela são todas de caráter obrigatório,
e que continua com as atividades de condução do PPEDU. Para a professora
Rosângela, o trabalho foi muito positivo e deve continuar. A professora Maria
Jaqueline disse que é preciso fazer uma boa discussão sobre esse primeiro período
remoto emergencial. Segundo Jaqueline, além de uma avaliação dos professores, é
importante verificar as disciplinas que os alunos precisam para terminar o curso.
Nesse caso, é importante manter o oferecimento das disciplinas obrigatórias, apesar
de os professores estarem exaustos. Para a professora Paula Cristina, considerando
o quadro das disciplinas elaboradas pela COPED e as condições estabelecidas, o
curso está fluindo normalmente. Para a professora Amanda Valiengo, não foi possível
ofertar os Estágios, uma vez que as Secretarias de Educação do Estado e dos
Municípios não aceitam os estagiários nesse contexto de pandemia. Segundo
Amanda, para o segundo período emergencial ela pensou oferecer disciplinas
obrigatórias em dupla com outro professor, procurando atender a demanda dos
alunos. Segundo o professor Heitor, foi preciso diminuir muitas atividades, mesmo
assim houve desistências de alguns alunos e reclamações de outros. Heitor informou
que muitos cursos estão mantendo carga horária plena das disciplinas. Item 4 -
Submissão do Projeto de Pós-doutorado da professora Maria Emanuela
Esteves dos Santos; relator: Professor Wanderley Cardoso de Oliveira. O
professor Wanderley Cardoso apresentou parecer favorável pela aprovação do
projeto "A FORMAÇÃO DE PROFESSORES ENTRE SABERES CIENTÍFICOS E
DISCURSOS MIDIÁTICOS", da professora Maria Emanuela, que será desenvolvido
na Universidade de São Paulo - USP, no período de agosto de 2021 a julho de 2022,
destacando os objetivos propostos pela professora. Colocado em votação, o parecer
foi aprovado por unanimidade. Item 5 - Submissão do RADOC da professora Maria
do Socorro Alencar Nunes Macedo, referente ao período de 2019 a 2020.
Aprovado por unanimidade. Submissão de Ad referendum de aprovação da
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indicação dos nomes dos professores para composição da Comissão de
Avaliação de Progressão Docente, da professora Maria do Socorro Alencar
Nunes Macedo. Aprovado por unanimidade. Item 6 - Submissão de Ad
referendum de aprovação do RADOC da professora Bruna Sola da Silva Ramos,
referente ao período de 2018 a 2020. Aprovado por unanimidade. Item 7 -
Submissão de Ad referendum de aprovação do RADOC da professora
Rosângela Branca do Carmo, referente ao período de 2011 a 2018. Aprovado por
unanimidade. Item 8 - Submissão de Ad referendum de aprovação do RADOC da
professora Tatiana Pinheiro de Assis Pontes, referente ao período de 2019 a
2020. Aprovado por unanimidade. Item 9 - Submissão do RADOC do professor
Gilberto Aparecido Damiano, referente ao período de 2019 a 2020. Aprovado por
unanimidade. Item 10 - Apresentação do parecer do pedido de redistribuição da
professora Fabiane Aparecida Santos Clemente, processo n.
23122018455/2020-52. A professora Maria Emanuela apresentou parecer
desfavorável à redistribuição da professora Fabiane, depois da análise feita pela
comissão, considerando a adequação do perfil e da documentação da candidata com
as áreas das vagas disponíveis. Colocado em votação, o parecer foi aprovado por
unanimidade, ficando rejeitada a redistribuição. Apresentação do parecer do
pedido de redistribuição da professora Aline Aparecida Ângelo, processo n.
23122016087/2020-16. A professora Maria Emanuela apresentou parecer favorável
à redistribuição da professora Aline para a vaga de "Fundamentos da Educação", e
desfavorável para a vaga de "Gestão Educacional", depois da análise feita pela
comissão, considerando a adequação do perfil e da documentação da candidata com
as áreas das vagas disponíveis. Colocado em votação, o parecer foi aprovado por
unanimidade. Item 11 - Submissão do projeto de pesquisa: "Educar para o 'Bom
convívio': as mulheres e as propostas educativas (Comarca de Rio das Mortes
1750 - 1822)", da professora Kelly Lislie Júlio; relatora: professora Christianni
Cardoso Morais. A professora Christianni apresentou parecer favorável à aprovação
do projeto da professora Kelly. Colocado em votação, foi aprovado por unanimidade.
Item 12 - Submissão do projeto de pesquisa: "Paulo Freire e a profissão
docente no Brasil: uma questão de formação" da professora Tatiana Pinheiro
de Assis Pontes; relatora: professora Rosângela Branca do Carmo. A professora
Rosângela apresentou parecer favorável à aprovação do projeto da professora
Tatiana, destacando a atualidade e pertinência do tema proposto. Colocado em
votação, foi aprovado por unanimidade. Item 13 - Outros. A professora Maria
Jaqueline sugeriu constituir uma comissão do DECED para a elaboração de carta ou
documento que resguarde a posição do DECED no que se refere à formação de
professores e à EaD, com manifestação a respeito da norma da presidência da
república sobre esse assunto. A professora Paula sugeriu a realização de um
seminário de avalição sobre o ensino remoto emergencial, sem previsão de data.
Nada mais havendo a tratar, às dezessete horas o chefe do DECED, professor Heitor
Antônio Gonçalves encerrou a reunião e eu, Luiz Carlos Fernandes, secretário do
DECED, lavrei a presente ata que, se aprovada, deverá ser assinada pelos
presentes. São João del-Rei, 05 de novembro de 2020.

(Assinado digitalmente em 18/02/2021 15:42 ) 
AMANDA VALIENGO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1005053 

(Assinado digitalmente em 16/02/2021 09:45 ) 
BRUNA SOLA DA SILVA RAMOS 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1490352 
 
 

 
 



22/02/2021 https://sipac.ufsj.edu.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?imprimir=true&idDoc=502878

https://sipac.ufsj.edu.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?imprimir=true&idDoc=502878 4/5

 
(Assinado digitalmente em 22/02/2021 09:25 ) 

CHRISTIANNI CARDOSO MORAIS 
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 

DECED (12.09) 
Matrícula: 1350874 

 
(Assinado digitalmente em 16/02/2021 12:57 ) 

FERNANDA OMELCZUK WALTER 
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 

DECED (12.09) 
Matrícula: 1705068 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 12/02/2021 18:55 ) 
GILBERTO APARECIDO DAMIANO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1148629 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 12/02/2021 11:02 ) 
GIOVANA SCARELI 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1999919 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 12/02/2021 11:39 ) 
HEITOR ANTONIO GONCALVES 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1350902 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 12/02/2021 12:14 ) 
JUDILMA ALINE DE OLIVEIRA SILVA 

PROFESSOR MAGISTERIO SUPERIOR-
SUBSTITUTO 

DECED (12.09) 
Matrícula: 3154641 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 12/02/2021 16:45 ) 
KELLY LISLIE JULIO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
COPED (12.69) 

Matrícula: 1911160 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 12/02/2021 11:24 ) 
MARCIO ROBERTO DE LIMA 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2365832 
 
 
 

(Assinado digitalmente em 22/02/2021 10:45 ) 
MARIA DO SOCORRO ALENCAR NUNES MACEDO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
PPEDU (13.09) 

Matrícula: 1477033 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 19/02/2021 19:01 ) 
MARIA EMANUELA ESTEVES DOS SANTOS 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 1881988 
 
 
 

(Assinado digitalmente em 16/02/2021 11:58 ) 
MARIA JAQUELINE DE GRAMMONT MACHADO DE

ARAUJO 
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 

DECED (12.09) 
Matrícula: 1644417 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 12/02/2021 10:32 ) 
MONICA DE AVILA TODARO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2328493 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 12/02/2021 19:12 ) 
PAULA CRISTINA DAVID GUIMARAES 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
COPED (12.69) 

Matrícula: 2868620 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 18/02/2021 07:10 ) 
PAULO ROBERTO FURTADO DE AZEVEDO VAREJAO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
CPEAD (12.76) 

Matrícula: 435098 
 
 
 

(Assinado digitalmente em 18/02/2021 10:12 ) 
ROSANGELA BRANCA DO CARMO 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2303062 

 
 
 

(Assinado digitalmente em 12/02/2021 11:19 ) 
TATIANA PINHEIRO DE ASSIS PONTES 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
DECED (12.09) 

Matrícula: 2409108 
 
 
 

(Assinado digitalmente em 12/02/2021 15:03 ) 
WANDERLEY CARDOSO DE OLIVEIRA 

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR 
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DECED (12.09) 
Matrícula: 435109 
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